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СЛОВО
РЕДАКТОРА

Светлана Ширяева,
главный редактор
журнала «Мебельщик Юга»

Дорогие мебельщики!

Богатый событиями сентябрь заставляет всех оптимизи-
роваться по времени, которого так не хватает. Интересные и 
нужные события, которые хочется посетить, очень затратны по 
времени, особенно в сезон.  Поэтому приходится выбирать са-
мые-самые. 8 сентября прошла выставка-конференция Conf-fu 
в Питере. Это за один день море новых знакомств, позитива, 
полезной информации и впечатлений. А впереди у нас Екате-
ринбург, ведь организаторы выставки Umids второй год про-
водят выставку на Урале. И, конечно, Intermob в Стамбуле, 
думаю, многие поедут к своим партнерам и на выставку. 

Хорошо, что погода на Юге радует тёплыми солнечными 
днями. Настоящий бархатный сезон и мебельный, конечно!

Всем удачи и отличных продаж!
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Так что Interzum 2023 проходил через 4 года 
после предыдущего и, учитывая, что все экспонен-
ты начинают проектировать и готовить экспози-
цию очень заранее, стараются показать всё самое 
лучшее и самое «трендовое», что у них есть на 
данный момент, интерес к выставке был огромен. 

Традиционно были заполнены все павильоны. 
И, как и ранее, основными павильонами по на-
правлению внутренней и лицевой фурнитуры и 
прочего наполнения, были 7-й и 8-й. Кто не смог 
туда попасть, оказывались в труднонаходимом 10-
м. Возможно, ещё в 4-м, но туда зайти наша ко-
манда так и не успела.

Из общего, интересного, стоит отметить, что 
впервые за очень много-много лет в этой выставке 
не участвовала компания Grass, один из несомнен-
ных лидеров в технической фурнитуре, инженерно-
производственная компания, выпускающая одни из 
лучших выдвижных систем для мебели. Как объяс-
нили представители Grass, компания решила: 

1. Попробовать другие, новые варианты про-
движения и продаж, позволяющие находить и не 
упускать целевых клиентов (не в формате 3-4-х 
дней выставки)

2. Использовать для этого новый, двухэтаж-
ный шоу-рум, созданный в новоотстроенной штаб-
квартире в Hohenems (Австрия, федеральная зем-
ля Форарльберг). 

То место в 7-м павильоне, которое ранее зани-
мал Grass, «распилили» и присоединили к бывшим 
соседям, другим гигантам: Blum, Hдfele, Vauth- 
Sagel, их стенды превратились просто в отдельные 
города-выставки!

Мнение автора: такой подход, как у Grass (до-
машние выставки, такие, на самом деле, проводят 
уже давно германские мебельные фабрики), будет 
в ближайшее время вводиться производителями 
всё больше и больше.

Но перейдём к обзору основных трендов от про-
изводителей лицевой фурнитуры, выставлявшихся 
на Interzum.

В Кёльне, как и в прошлый раз (в 2019 году), 
были почти все давно известные экспоненты-произ-
водители ручек. Появилась пара-тройка турецких 
производителей, которые ранее не участвовали.

Ручки и не только –
на Interzum 2023 в Кёльне

Выставка Interzum в Кёльне является основной выставкой мебельной промышленности не только в Европе, 
но, наверное, и в мире вообще. При том, что Interzum традиционно проходит раз в два года, прошлую вы-
ставку, в 2021 году, вследствие пандемии коронавируса (кто сейчас такое вспомнит?) перенесли в онлайн. 
Не знаю, были ли удачные онлайн-стенды. Возможно. Но я не слышал ни от кого положительных отзывов. 
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ОСНОВНЫЕ МОМЕНТЫ ПО СТИЛЯМ РУЧЕК:
1. Не было классических ручек, «от слова со-

всем». Были, конечно, ручки, которые можно на-
звать «скандинавская классика», то есть довольно 
простые, лаконичные, удобные, соответствующие 
фасадам «нео-классика».

2. Абсолютно ни одной ручки с фарфором (в 
2019-м их ещё показывали).

3. Не видно было профильных ручек «под фре-
зеровку» — видимо, ушли.

4. Почти все производители (и это, действитель-
но, — просто новейший тренд!) представили свои кол-
лекции ДЕРЕВЯННЫХ ручек: скоб и кнопок. И, надо 
признать, что если ещё 4–6 лет назад деревянные руч-
ки казались какой-то малоперспективной нишей, то те-
перь мы узнали, что очень многие дизайнеры ведущих 
европейских фабрик делают такие проекты: глянцевые 
или матовые крашеные, разных цветов фасады и дере-
вянные ручки. Более того, мы начали показывать об-
разцы на наших Российских фабриках, и обнаружили 
большой интерес к такому сочетанию от наших дизай-
неров! Мы также прикладывали образцы деревянных 
ручек к фасадам у себя в офисе, и неизменно видели 
интерес в глазах дизайнеров-посетителей.

Кстати, дальше, в статье, я напишу несколько 
слов о другом тренде — крашеных металлических 
ручках, так вот, деревянные ручки тоже пытаются 
красить! Это не так просто вследствие того, что 
дерево живое и структурно совсем непростое для 
покраски (причём, каждый вид дерева реагирует 
по-своему), тем не менее, пробуют разные техно-
логии. Резьба для винтов в деревянных ручках де-
лается единственно надёжным способом: в ножке 
высверливается отверстие и туда вклеивается «ци-
линдрик» с резьбой. Просто и надёжно.

Наиболее интересные и современные модели 
деревянных ручек и кнопок представили наши по-
ставщики — испанская компания Viefe и датчане 
Furnipart (последние купили аж целую фабрику, 
специализирующуюся на дереве!).

5. Я решил выделить отдельным пунктом дере-
вянные ручки с металлическими элементами (как 
правило, это — ножки или элементы ручек, содер-
жащие ножки). Смотрятся такие ручки менее ре-
волюционно, более привычно, чем просто деревян-
ные, но, тем не менее, при хорошем сочетании сорта 
дерева (светлое или тёмное) и покрытия латунных, 
стальных, цинк-алюминиевых или просто алюми-
ниевых ножек, получаются очень интересные, кра-
сивые образцы. Кстати, одним из первопроходцев 
в таком варианте стал опять бельгийский Metakor. 

№ 06_2023
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6. Были представлены и пластиковые ручки всё 
теми же производителями, что и раньше. Но тут 
пока можно только сказать: «Скучно, господа…». 
Играют с цветами, но формы — те же, либо уста-
ревшие, либо повторяющие успешные металличе-
ские ручки.

Других материалов замечено не было.

7. Было заметно, что тенденция развития новых, 
современных, высоких, «в потолок» гардеробных 
продолжается, «играет всё новыми красками» в 
виде представленных на выставке новых вариантов 
стеклянно-алюминиевых профилей, новых видов 
фасадов, наполнения гардеробов. Поэтому не от-
стают от этого движения и длинные, вертикальные 
ручки от метра и более. Практически у всех произ-
водителей были выставлены такие ручки. 

8. Кроме таких длинных ручек, предполагаю-
щих вертикальную установку, появилось довольно 
много образцов ручек поменьше, но длиннее, чем 
под присадку 320 мм. Скажем так, ручки от 400 до 
800 мм. Связано это, как мне кажется, опять же, 
как с развитием высоких шкафов (вертикальная 
установка), так и с всё большим распространением 
широких (очень широких, горизонтальная уста-
новка) ящиков, благо современные направляющие 
позволяют выдвигать ящики с нагрузкой чуть не 
под 100 кг.

9. Про покрытия ручек. 

«Бронзы» не видели совсем (похоже, ушла вме-
сте с итальянской классикой).

Много «золота» — тенденция продолжается. 
Если тёмное золото, то зачастую — глянец, некото-
рый такой «китч», что ли. Если золото светлое, на-
пример, лимонное, то матовое. Много интересных 
матовых оттенков золота и не только у наших ита-
льянских поставщиков Giusti. Кстати, они сейчас, 
наверное, лидеры по экспериментам с гальваниче-
скими покрытиями: у них появились и различные 
матовые медные и титановые цвета, и «шампань»... 
А Viefe даже сделали новый затемнённый хром!).

Красивых медно-золотых благородных оттенков 
удаётся добиться на алюминии (Viefe — красавцы! 
Добились качественного золотого анодирования).

10. Крашеные ручки я опять же выделил бы в 
отдельный пункт. Экспериментируют многие: и с 
ЗАМАКом, и с алюминием, и с деревом. Красить 
ручки начали ещё в нулевых. Уже тогда компания 
Metakor выпустила свои первые варианты ручек 
«чёрно-белой» коллекции. Бум крашеных начался 
с того момента, как примерно в 2017-м Metakor, 
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уловив появление модных «чёрных тенденций» в 
мебели, выпустил много интересных моделей (в 
том числе — для Nobilia) своих стандартных ру-
чек в матовом чёрном.

Кстати, крашеные чёрные матовые ручки (неко-
торые почему-то считают, что это — тренд послед-
них пары лет) никуда не деваются, по-прежнему 
широко используются благодаря универсальности 
и сочетаемости чёрного цвета.

Но! Metakor опять уловил тенденцию к покра-
ске ручек в абсолютно любой, требуемый дизайне-
рами, цвет. Уже в 2021-м они отправили первые 
партии выкрашенных в требуемый «RAL» своим 
английским клиентам. Причём, цвет ручки (болот-
но–зелёный) полностью совпадал с цветом фаса-
да, ручка «сливалась» с фасадом, но была видна. 
Фантастически красиво!

Тенденция ярко проявилась на прошлогодней 
EuroCucina в Милане: было огромное многоцветье 
в различных элементах кухонь.

Кстати, один из российских производителей по-
казывал и предлагал такие варианты на выставке 
«Мебель» в Москве.

И вот на Interzum 2023 некоторые из самых 
модных «ручечников» показали варианты ручек во 
всевозможных цветах. Однако опять же есть ос-
новные тенденции — серо-зеленые, серо-бежевые, 
серо-голубые оттенки, синие и терракотовые. Мне 
кажется, это будет востребовано.

11. Раз уж мы говорим про лицевую фурнитуру, 
надо сказать и пару слов о другой группе товаров, 
которая была заметна на этой выставке. Крючки.

Выставлены они были меньше, чем у половины 
производителей ручек. 

Тем не менее, те, что были показаны, вслед за 
ручками, были и в разных гальванических покры-
тиях, и крашеные, и деревянные. Разные формы, 
размеры, на разных основаниях. Для мебели и — 
с креплением на стены. 

Надо заметить, что если раньше крючки несли 
чисто функциональную нагрузку и, хотя произво-
дители сегмента выше среднего старались сделать 
их более-менее симпатичными и даже, иногда, 
как бы в одном стиле с ручками, но в целом, это 
была все-таки «лицевая функциональная фурни-
тура». Сейчас на выставке мы увидели уже вполне 
себе крючки как элемент дизайна! Понятно, что 
они по-прежнему различаются по функционалу, 
но теперь они могут и украшать стены и мебель. 
Дизайн, стиль и опять же — цвет. Разнообразие 
крючков растёт с каждым годом!

Петр Горбунов, директор компании «РОССО»
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Посольство BOYARD — объединение лидеров 
мебельных производств из России и Республики 
Беларусь, производителей мебели на заказ, разде-
ляющих ценности бренда, следящих за трендами 
и стремящихся к тому, чтобы качественная и кра-
сивая мебель была доступна любому покупателю. 
История Посольства началась в 2021 году, когда 
BOYARD провёл первый набор участников. Вес-
ной 2023 после масштабного конкурса утвердился 
текущий состав Посольства. А уже в августе Послы 
BOYARD смогли познакомиться друг с другом и 
погрузиться в мир BOYARD на двухдневной встре-
че в Екатеринбурге. 

В августовском слёте Посольства BOYARD 
участвовали 25 компаний, в том числе — предста-
вители мебельной отрасли из Крыма и Республи-
ки Беларусь. География проекта включила в себя 
как города-миллионники типа Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга и Новосибирска, так и 

небольшие города — Славгород (Алтайский край), 
Лесной (Свердловская область) и другие. Приме-
чательно, что малый мебельный бизнес, который 
представили Послы BOYARD, проявил себя как 
максимально семейный: практически все Послы 
прибыли на встречу со своими половинками, раз-
деляющими мебельные интересы своих родных, что 
еще раз подтверждает теорию о том, что мебельный 
бизнес России схож с традиционно итальянским 
форматом «семейной компании». Но, в отличие от 
итальянцев, знаменитых своими сиестами, предста-
вители российской мебельной индустрии на встрече 
Посольства BOYARD не теряли зря ни единой ми-
нуты и всего за пару дней совершили максимально 
полное погружение в ДНК уральского бренда.  

В первый день встречи Послы BOYARD посети-
ли центральный офис компании, расположенный в 
Екатеринбурге.  Здесь гости совершили экскурсию 
по складу и познакомились с работой Испытатель-

Драйв, металл и рок: в Екатеринбурге 
прошла встреча Послов BOYARD 

«НА УРАЛ!»

Конец лета 2023 запомнится Екатеринбургу не только громким празднованием 300-летнего юбилея, но и 
проведением первой встречи Посольства BOYARD. Со всей России и из Республики Беларусь в столицу Урала 
слетелись мебельные производители, отмеченные статусом Посол BOYARD.
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ного центра BOYARD ДНК. В этом уникальном 
центре, не имеющем аналогов в России, проводит-
ся множество круглосуточных испытаний как уже 
включённой в ассортимент BOYARD фурнитуры, 
так и потенциальных новинок компании: хитрые 
механизмы безостановочно открывают фасады с 
петлями NEO, поднимают и опускают макеты фа-
садов на газлифтах, ежесекундно «протирают» по-
верхности образцов лицевой фурнитуры разными 
составами, изучая качество покрытия, в камере со-
ляного тумана на стойкость к коррозии проверяются 
механизмы и корзины, предназначенные для рабо-
ты в кухонных помещениях и в ванных комнатах… 
и проводится множество других  «тест-драйвов» и 
«краш-тестов» ассортимента. Все результаты ис-
пытаний тщательно фиксируются и отражаются 
в Паспортах качества, оформленных на каждый 
«сложный» продукт ассортимента BOYARD. А в 
шоуруме Послы BOYARD стали первыми, кто вжи-
вую увидел новинки компании, фурнитуру «из бу-
дущего», которая поступит в продажу только в сле-
дующих сезонах.   После экскурсии по BOYARD 
гости отправились на Первую Фабрику Фасадов, 
где давние друзья уральцев презентовали мебель-
ным производителям свои возможности, техноло-
гические особенности и новинки. Первый день на 
Урале для Послов BOYARD закончился авторской 
экскурсией по центру Екатеринбурга и душевными 
музыкальными перфомансами под уральский рок 
над Исетью. 

Фишкой второго дня Слёта стало прямое обще-
ние Послов с Вадимом Вильдановым, генеральным 
директором BOYARD, Сергеем Ткачёвым, коммер-
ческим директором и Еленой Виноградовой, дирек-
тором по маркетингу, а также с представителями 
BOYARD из Китая. В формате пресс-конференции 
каждый желающий мог обсудить с «топами» компа-
нии любые вопросы — от сугубо личных до строго 
деловых: как пришла в голову идея заняться фур-
нитурой и с чего началась история бренда, какова 
стратегия развития компании, как будет расширять-
ся ассортимент BOYARD. Эксклюзивные ответы 
«для своих» получили и увезли с собой все Послы 
компании.  Ну а поскольку BOYARD известен всем 
не только как игрок фурнитурного рынка, но и как 
активный популяризатор и двигатель экспертности 

на мебельном рынке России, на Слёте нашлось вре-
мя и для образовательных кейсов.  Немалая часть 
дня была отдана полезным лекциям с экспертами-
практиками. Лекции читали гуру интерьерного ди-
зайна Татьяна Скворцова из DENI ART о трендах 
в мебели и интерьере; Посол BOYARD Евгений 
Александров, г.Омск, рассказал о том, как успеш-
но реализовать мебель на OZON;  Дмитрий Касап-
чук — о выходе с крупными продажами на Авито; 

а хедлайнером информационного дня стал Артур 
Глебов — один из ведущих маркетологов СНГ, бо-
лее 10 лет работающий в сфере дизайна интерье-
ров, который поделился секретами грамотной рабо-
ты мебельщика с социальными сетями и успешного 
продвижения в new media.  А финальным аккордом 
встречи стала неформальная, красивая, вкусная и 
очень искренняя вечеринка Посольства под всеми 
любимый уральский рок, джаз и рок-н-ролл, завер-
шившаяся огромным фейерверком в честь юбилея 
Екатеринбурга, в честь всех его жителей и гостей.   

Послы BOYARD разъехались по своим городам, 
вернулись к своей работе, но неизменно остают-
ся на связи, ежедневно общаются друг с другом, 
обсуждают профессиональные вопросы, помогают 
и поддерживают коллег, сохраняя в памяти яр-
кие впечатления креатива, драйва и рока в стиле 
BOYARD. 

По материалам пресс-службы BOYARD
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В России выросло производство 
детской деревянной мебели, в 
том числе и мебели для школ, 
университетов и детских садов, 
сообщил «Известиям» директор 
Рослесинфорга Павел Чащин.

По его словам, за первые семь 
месяцев 2023 года в сравнении с 
тем же периодом 2022-го в стране 
увеличилось производство дере-
вянных парт для школ и вузов — 

на 67,3% до 365,9 тыс. штук, и 
столов для детских садов и дру-
гих дошкольных учреждений — 
на 70,9% до 86,3 тыс. штук. При 
этом в РФ не менее 300 произво-
дителей детской мебели.

«С уходом крупных иностран-
ных производителей мебели, в том 
числе и детской, стал активно ра-
сти ее отечественный выпуск. За 
первые семь месяцев 2023 года в 
целом производство мебели вырос-
ло на 8,3% в натуральном выра-
жении и на 15,5% в денежном — 
до 228,8 млрд рублей. При этом 
за тот же период на 15% выросло 
производство детской мебели из 
дерева — до 486 тыс. штук», — 
сказал директор Рослесинфорга.

Чащин добавил, что отече-
ственные производители актив-

нее стали предлагать рынку раз-
нообразный ассортимент детской 
мебели высоко конкурентного 
качества, которая изготавлива-
ется из российского сырья, без-
опасна в использовании и имеет 
яркий и эргономичный дизайн.

Кроме того, несколько быв-
ших заводов шведской компании 
IKEA заявили о планах расши-
рить линейку и начать выпускать 
мебель для детей и школьных уч-
реждений.

В РОССИИ ВЫРОСЛО ПРОИЗВОДСТВО ДЕТСКОЙ МЕБЕЛИ

Челябинское предприятие 
Ekospunz производит одноразо-
вую экологически чистую по-
суду из шпона березы. Продук-
ция поставляется в основном на 
экспорт в страны Юго-Восточ-
ной Азии и Индию, сообщили в 
пресс-службе Минэкономразви-
тия Челябинской области.

Запуск производства состоял-
ся в конце 2021 года. В настоящее 
время предприятие располагается 
в арендованном помещении, есть 
необходимость в новом производ-
ственном помещении, оснащенном 
удобными подъездными путями и 
необходимой инфраструктурой.

«Мы проделали большую рабо-
ту, сейчас оформляем документы 
на резидентство в индустриальном 
парке «Малая Сосновка». Новая 
площадка позволит оптимизиро-
вать логистику и, соответственно, 
затраты. Затем предстоит органи-
зовать производство на новом ме-
сте, для этого потребуются допол-
нительные вложения», — говорит 

руководитель компании Ekospunz 
Виктор Титов.

В настоящее время компания 
находится на сопровождении 
центра «Мой бизнес». На первых 
этапах специалисты инвестблока 
центра помогали с поиском по-

мещения, а после содействовали 
в подготовке пакета документов 
для получения места в индустри-
альном парке.

«Лучше самих предпринимате-
лей никто не может знать о вну-
тренней работе и потребностях. 

Компания Ekospunz — пример, 
который доказывает, что заинте-
ресованность предприятия в раз-
витии — тот самый двигатель, 
который может решить многое. 
Каждый проект индивидуален, и 
нет универсальных средств, ко-

торые будут способствовать его 
реализации. Сейчас вместе с ин-
вестором мы прорабатываем вари-
анты получения дополнительного 
финансирования», — сообщила 
директор по инвестициям центра 
«Мой бизнес» Инна Иванова.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ КОМПАНИЯ НАЛАДИЛА ЭКСПОРТ 
ОДНОРАЗОВОЙ ПОСУДЫ ИЗ БЕРЕЗЫ
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Европейская комиссия иниции-
ровала расследование импорта 
березовой фанеры производите-
лями из Турции и Казахстана на 
европейский рынок. Ведомство 
подозревает, что этот импорт 
может осуществляться в обход 
антидемпинговых мер, введенных 
в отношении российской фанеры, 
сообщает официальный журнал 
Европейского союза.

Расследование началось с за-
проса Консорциума Вудстока, клю-
чевого игрока отрасли. Если обход 
антидемпинговых мер будет дока-
зан, Европейская комиссия сможет 
взимать соответствующие пошлины 
на импорт фанеры, чтобы поддер-
живать равные условия для отече-
ственных и международных произ-
водителей.

«Доказательства показывают, что 
цены на березовую фанеру демпин-
гуются по отношению к нормальной 
стоимости, ранее установленной для 
нее, скорректированной с учетом 
инфляции цен и увеличения затрат, 
которые возникли со времени пери-

ода расследования», — отмечается 
в журнале Евросоюза.

В июле 2022 года Евросоюз 
(ЕС) запретил импорт практически 
всей российской лесной продук-
ции, в том числе фанеры. Но еще 
раньше, в 2021 году, ЕС ввел анти-
демпинговые пошлины на березо-

вую фанеру из России в размере от 
14,4% до 15,72% в зависимости от 
производителя. Несмотря на более 
высокие пошлины, Россия постав-
ляла около половины березовой 
фанеры в ЕС, пока импорт из стра-
ны не был запрещен. Расследуемые 
эпизоды относятся ко времени, ког-
да поставки еще были разрешены.

С введением санкций россий-
ские производители фанеры пере-

направили свой экспорт в раз-
личные регионы, такие как Азия, 
Африка и Латинская Америка. В 
то же время некоторые источники 
турецких СМИ писали о том, что 
экспортированная фанера может 
попадать на европейский рынок че-
рез Турцию и Казахстан.

Комплексное расследование ЕС 
будет состоять из нескольких эта-
пов, включая сбор данных, консуль-
тации с соответствующими сторона-
ми и анализ доказательств.  Власти 
Турции, Казахстана и России будут 
уведомлены о начале расследова-
ния, которое, как ожидается, будет 
завершено в мае 2024 года.

МИД РК в марте заявлял, что 
«Казахстан не намерен предостав-
лять свою площадку для отвода 
санкций», и в апреле Минфин РК 
запустил систему онлайн-контроля 
движения товаров, цель которой — 
борьба с подделкой накладных. 
При прохождении границы води-
тель обязательно должен иметь с 
собой бумажную копию электрон-
ной сопроводительной накладной 
на товар.

ЕВРОКОМИССИЯ РАССЛЕДУЕТ РЕЭКСПОРТ 
РОССИЙСКОЙ БЕРЕЗОВОЙ ФАНЕРЫ

В преддверии 1 сентября эта 
тема стала особенно актуальна.

Правильно выбранный пись-
менный стол поможет избежать 
проблем с осанкой и зрением 
школьника. Об этом напомнила за-
ведующая детским ортопедическим 
реабилитационным отделением 
МОДКТОБ Наталья Григорьева.

«Письменный стол для еже-
дневного выполнения домашнего 
задания должен быть не только 
красивым и подходить под инте-
рьер комнаты школьника, но и 
быть правильным», — сказала она.

По словам ортопеда, длина 
стола должна быть не менее од-
ного метра, а высота — на уров-
не солнечного сплетения ребенка. 

Также он должен быть установ-
лен под небольшим углом накло-
на, чтобы правильно распреде-
лить нагрузку на позвоночник.

Особое внимание стоит уде-
лить выбору стула. Он должен 
соответствовать росту школьника 
и поддерживать поясницу.

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ СТОЛ ДЛЯ ШКОЛЬНИКА
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Исследовательская лаборатория 
дизайна IKEA Space10 закрыват 
свои двери, заявив, что достиг-
ла того, что было изначально 
запланировано.

Копенгагенская компания 
Space10 расформируется 1 сен-
тября после почти десятилетия 
разработки инновационных про-
ектов от имени Inter IKEA Group, 
материнской компании, которая 
контролирует всю деятельность 
IKEA.

«Space10 никогда не предна-
значалась для долгого существо-
вания, и после десяти лет работы 
с IKEA мы достигли того, чего 
изначально намеревались до-
стичь», — сказал соучредитель 
Space10 Кааве Пур. — Одной 
из основных целей Space10 было 
стимулирование инновационной 
культуры, что действительно 
произошло. Сейчас это совсем 
другая компания, чем когда мы 
только начинали работать», — 
добавил он.

Space10 — частная компания, 
совладельцами которой являются 
Пур, Касперсен, соучредители 
Карла Каммилла Хьорт и Гийом 
Шарни-Брюне, а также партнер 
Даниэль Фриис.

IKEA финансирует лабора-
торию с момента ее основания 
в 2014 году и является ее един-
ственным клиентом. Здесь ис-
следовались вопросы, которые 
повлияют на то, как будут про-
ектироваться дома и города в бу-
дущем.

Ключевые проекты включа-
ют Tomorrow's Meatball , в ко-
тором рассматривается будущее 
продуктов питания и сельского 
хозяйства, Urban Village , ко-
торый предлагает новую модель 

владения жильем, и Couch in a 
Envelope, в котором предполага-
ется, как искусственный интел-
лект может повлиять на дизайн 
продукта.

Джон Абрахамссон Ринг, ге-
неральный директор Inter IKEA 
Group, сказал, что это сотрудни-
чество стало «отличным уроком с 
многогранными достижениями и 
результатами».

«Space10 бросила вызов наше-
му нестандартному мышлению; 
они были нашими глазами, смо-
трящими в будущее, способствуя 
новым партнерским отношениям 
и деловым начинаниям, помогая 
нам исследовать, как мы можем 
улучшить повседневную жизнь 

для многих людей, — сказал 
Джон Абрахамссон Ринг, гене-
ральный директор Inter IKEA 
Group. — Но, пожалуй, самое 
важное то, что партнерство меж-
ду Inter IKEA и Space10 мотиви-
ровало нашу внутреннюю иннова-
ционную культуру и вдохновило 
нас на подход к инновациям в 
IKEA».

К знаковым достижениям 
Space10 относится разработка 
приложения дополненной реаль-
ности IKEA Place. Оно сыграло 
ключевую роль в стратегии IKEA 
по открытию магазинов в городах 
и предложению своим покупате-
лям более экологически чистого и 
здорового меню.

Space10 уже начала сворачи-
вать свою деятельность. Её ко-
манда из 23 человек прекратит 
работу сразу после 1 сентября.

Все проекты и отчеты лабо-
ратории останутся общедоступ-
ными. Шаблоны презентаций, 
инструкции и справочники для 
команды также были выложены 
в открытый доступ на веб-сайте, 
который заработал 29 августа.

SPACE10 ЗАКРОЕТСЯ ПОСЛЕ 10 ЛЕТ 
ВНЕДРЕНИЯ ИННОВАЦИЙ В IKEA
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Производитель матрасов и то-
варов для сна «Аскона» ведет 
переговоры о размещении и 
открытии своих гипермаркетов 
на освободившихся площадках 
ИКЕА и ряда других ушедших 
брендов, сообщил исполни-
тельный директор «Аскона В2С 
Россия и СНГ» Владимир Кор-
чагов на презентации гипермар-
кета Askona Home в торговом 
центре «Коламбус» в Москве. 
Он отметил, что для откры-

тия магазинов такого формата 
компания рассматривает пло-
щадки не менее 7000–8000 кв. 
м, с которыми «не так просто», 
поскольку многие из них уже 
заняты. «Что касается площа-
дей IKEA, то это действительно 
одни из приоритетных площа-
дей из тех, которые освободи-
лись. И сейчас мы в активной 
фазе переговоров, в том числе 
с «МЕГА»», —поделился Кор-
чагов. 

Формат открывшегося в «Ко-
ламбусе» магазина «будет тира-
жирован», заявил Корчагов, — 
отметил он. — Но нет задачи 
размахнуться и открыть много... 
Изначально была гипотеза, что 
мы месяцев шесть тестируем всё 
здесь и только после этого начи-
наем переговоры и открытия. Я 
думаю, что еще один проект, а 
может быть два могут появиться 
до конца года».

Но перспективные планы бо-
лее масштабны. В дальнейшем 
«Аскона планирует открыть до 
десяти гипермаркетов в Москве 
и 50 по стране. «Открывая про-
ект в Москве, мы начинаем те-
стировать его в миллионниках 
и городах 500+. Мы в активной 
фазе переговоров в Питере, на 
следующий год планируем от-
крытие в миллионнике и в одном 
из городов 500+. Москва — я ду-
маю, порядка 10 таких проектов 
спокойно может быть», — поде-
лился Владимир Корчагов.

«АСКОНА» РАССМАТРИВАЕТ СВОИ ГИПЕРМАРКЕТЫ 
РАЗМЕСТИТЬ НА ПЛОЩАДКАХ УШЕДШЕЙ IKEA

Российский производитель 
товаров для сна и мебели для 
спальни АО «Орматек» в 2023 
году откроет производственную 
площадку в Ростовской об-
ласти, сообщает пресс-служба 
Агентства инвестиционного раз-
вития области.

Соответствующее соглашение 
подписали генеральный директор 
АИР Игорь Бураков и замести-
тель генерального директора ком-
пании «Орматек» Антон Богданов 
в понедельник на форуме «Инно-
пром-2023» в Екатеринбурге. Объ-
ем инвестиций на первом этапе 
проекта составит 150 млн рублей.

Производство разместится на 
базе логопарка «А2Group» в Ак-
сайском районе. Компания уже 

арендовала здесь площадку пло-
щадью 13,2 тыс. кв. метров, где 
уже устанавливает оборудование и 
ведёт набор и обучение персонала.

«Запустить производство в 
Аксайском районе планируется 
осенью 2023 года. Доля россий-
ских комплектующих в продук-
ции «Орматек» превышает 85%. 
Новый инвестиционный проект 
позволит компании расширить 
свое присутствие, нарастить по-

ставки продукции на юге Рос-
сии», — отметил генеральный 
директор АИР Игорь Бураков.

Заместитель генерального ди-
ректора компании Антон Богданов 
рассказал, что производственная 
площадка «Орматек» в Ростовской 
области позволит увеличить объем 
производства матрасов, который 
на данный момент составляет в 
среднем 3200 единиц продукции в 
сутки. Производственные мощно-
сти в Аксайском районе предвари-
тельно рассчитаны на выпуск до 
800 матрасов в сутки. Производ-
ство в Ростовской области —это 
около 300 рабочих мест.

Компания специализирует-
ся на производстве и продаже 
матрасов, кроватей, мебели для 
спальни и товаров для сна.

«ОРМАТЕК» В 2023 Г. ЗАПУСТИТ В РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРОИЗВОДСТВО МАТРАСОВ И МЕБЕЛИ 
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«Мы рады, что смогли закрыть еще один 
успешный финансовый год, особенно в текущей 
сложной макроэкономической ситуации. Послед-
ние несколько лет можно охарактеризовать как 
исключительные для нашей отрасли, а спрос на 
нашу продукцию во время пандемии был чрезвы-
чайно высоким из-за сопутствующего эффекта 
ограничений. Теперь мы наблюдаем возвращение 
наших ключевых показателей эффективности к 
стабильному и долгосрочному устойчивому уров-
ню», — сказал Томас Лейссинг, глава финансового/
административного отдела и пресс-секретарь руко-
водства группы, на ежегодной пресс-конференции в 
штаб-квартире в Санкт-Йоханне. 

В то время как рост в прошлом финансовом 
году был обусловлен ценами, в позапрошлом году 

он по-прежнему определялся объемом. EGGER 
также пришлось столкнуться со значительно более 
высокими затратами на сырье и производство. 

В прошлом 2022/2023 финансовом году инве-
стиции, включая приобретения, составили 540,6 
млн евро (предыдущий год — 293,6 млн евро). 
Инвестиции были проведены в таких областях, как 
экономика замкнутого цикла, возобновляемые ис-
точники энергии и оптимизированная логистика, а 
также на дальнейшее развитие перерабатывающих 
мощностей. Уже сейчас 65% древесины, использу-
емой компанией EGGER, поступает из вторичной 
переработки или побочных продуктов промыш-
ленной обработки древесины, таких как щепа или 
опилки. 70% используемой энергии компания по-
лучает из возобновляемых источников. Произво-

EGGER: умеренный рост продаж
и резкое снижение доходов

EGGER считает, что 2022/2023 финансовый год был чрезвычайно нестабильный, поскольку отмечались 
резкий рост процентных ставок, высокая инфляция, снижение объемов нового строительства, высокая во-
латильность товарных и энергетических рынков и геополитическая неопределенность. Несмотря на это, объ-
ем продаж Группы составил 4 449,7 млн евро (рост на 5,1% по сравнению с предыдущим годом). EBITDA 
составила 602,5 млн евро (снижение на 31,3% по сравнению с прошлым годом), а маржа EBITDA состави-
ла 13,5% (предыдущий год: 20,7%). Коэффициент собственного капитала составляет 45,9% (предыдущий 
год — 50,9%).
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дитель конструктивных изделий из древесины на-
мерен в будущем еще больше увеличить обе доли. 
«Как производственная компания, EGGER счита-
ет, что несет ответственность за активный вклад в 
защиту климата и стремится неуклонно сокращать 
собственные выбросы, влияющие на климат. Эти 
амбиции будут четко выражены в будущих инве-
стиционных проектах.

В 2022/2023 финансовом году Группа произ-
вела 9,6 млн мi древесных материалов и пиломате-
риалов, что позволяет сократить выбросы CO2 на 
6,4 млн тонн. «Мы смогли хорошо использовать 
наши основные заводы в прошлом финансовом 
году, несмотря на проблемы в наших цепочках 
поставок. Общий рост спроса на наш самый 
важный ресурс — древесину — оказывает на 
нас все возрастающее давление и еще раз под-
черкивает актуальность каскадного исполь-
зования древесины, в котором мы всегда были 
убеждены», — говорит Ханнес Миттервайссахер, 
менеджер группы по технологиям/производству, 
описывая текущую ситуацию.

В прошлом финансовом году изменения в отдель-
ных областях продукции варьировались. «Ситуа-
ция на рынке сегодня полностью отличается от 
бума прошлых лет. На спрос, в частности, влия-
ет рост стоимости жизни и снижение количества 
разрешений на строительство», — говорит Майкл 
Эггер-младший, руководитель отдела продаж/мар-
кетинга группы. — Этот спад, конечно, является 
вызовом. Мы также, естественно, с беспокойством 
наблюдаем за рецессией в Германии, поскольку это 
чрезвычайно важный рынок для EGGER».

Подразделение «Декоративная продукция» (то-
вары для мебели и дизайна интерьера) обеспечило 
неконсолидированные продажи в размере 3 783,4 
млн евро в 2022/2023 финансовом году (рост на 
8,9% / снижение EBITDA на 16,2% по сравнению 
с предыдущим годом). С неконсолидированным 
объемом продаж в размере 511,1 млн евро подраз-
деление напольных покрытий также немного вы-
росло по сравнению с предыдущим годом на +0,8% 
(снижение EBITDA на 63%). По обоим товарным 
направлениям рост продаж был в основном обу-
словлен ростом цен, связанным с себестоимостью. 
В подразделении строительных материалов (стро-
ительные изделия, такие как OSB и пиломате-
риалы) неконсолидированные продажи упали на 
18,7 млн евро до 434,8 млн евро (EBITDA минус 
80,6%). Рыночная среда для строительных про-
дуктов является сложной из-за сокращения объ-
емов нового строительства.

Количество сотрудников в настоящее время со-
ставляет 10 987 человек (предыдущий год: 10 629 

человек). «Кроме того, наши сотрудники стано-
вятся все более квалифицированными, так как 
требования растут, например, из-за цифрови-
зации. Мы постоянно инвестируем в повышение 
квалификации», — говорит Томас Лейссинг.

Перспективы на текущий финансовый год сдер-
жанные: продолжающийся кризис на Украине, не-
стабильность рынков энергоносителей и сырья, 
устойчиво высокая инфляция в ключевых регионах 
сбыта и дальнейшие надвигающиеся геополитиче-
ские кризисы, а также огромные вызовы, связанные 
с изменением климата, являются определяющими 
факторами в общем экономическом прогнозе. Для 
EGGER дополнительные проблемы связаны с раз-
витием валюты в Аргентине. Перспективы роста 
продаж и доходов группы EGGER неутешительны. 
«Очень сложно делать прогнозы на ближайшие 
месяцы. Тем не менее, мы убеждены, что взяли 

верный курс, сделав ставку на долгосрочный рост 
собственными силами. Мы будем и впредь уде-
лять особое внимание разнообразию продукции, 
диверсификации рынка, стабильным отношениям 
с нашими партнерами и постоянным инновациям 
для наших клиентов. Кроме того, мы сосредото-
чимся на дальнейшем улучшении наших показа-
телей устойчивого развития», — говорит Томас 
Лейссинг. — Мы также будем инвестировать на 
таком же высоком уровне, как и в этом году. Ведь 
инвестиции для нас не ежегодные темы. Кроме 
того, Группа находится в очень стабильном фи-
нансовом положении, поэтому мы не только хо-
тим, но и можем позволить себе инвестиции».

В эти трудные времена EGGER также видит 
возможности в конкуренции, в том числе потому, 
что компания находится в более выгодном техни-
ческом положении, чем некоторые из ее конку-
рентов на рынке. «Это то, чем мы должны вос-
пользоваться. Тем не менее, ближайшие месяцы 
точно не будут легче», — подчёркивает в заклю-
чение Лейссинг.

По материалам пресс-службы EGGER
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В этой статье о клеях для кромкооблицовочных 
станков расскажут специалисты компаний, кото-
рые производят и поставляют клеевые составы или 
мебельное оборудование. Посмотрим, чем клеи на 
основе EVA и PUR для кромкооблицовки сходны, 
чем отличаются, в какой форме поставляются, при-
кинем экономику и расход клея. А в следующих 
статьях мы поговорим про оборудование для рабо-
ты с этиленвинилацетатом и полиуретаном, а также 
послушаем отзывы производственников об особен-
ностях работы с разными клеями.

КАК РАБОТАЮТ EVA И PUR
Мебельная промышленность для наклеивания кром-
ки использует клеи на основе EVA (этиленвинила-
цетат), PO (полиолефин) и PUR (полиуретан). Ос-
новное различие между ними в том, что EVA и PO 
относятся к термопластичным клеям, а PUR — к 
термореактивным. 

Термопластичный клей при нагревании размягча-
ется, а при остывании твердеет, причем, этот цикл 

Клей для кромкооблицовочного 
станка: PUR vs EVA

В кромкооблицовывании применяют два основных, принципиально разных типа клея: обратимый (EVA) и 
необратимый (PUR). Второй вариант вошел в моду относительно недавно, и с ним связано гораздо больше 
мифов, чем с «классическим» этиленвинилацетатным клеем. Но даже применение EVA не сводится к «засы-
пал — и работай», увы, но есть нюансы, которые стоит учитывать операторам станков и даже технологам 
производств. 
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может повторяться неоднократно. Соответственно, 
если на клеевой шов EVA попадает, допустим, пар 
от чайника, то клей размягчается (при 70–90°С), 
кромка отлипает от торца, а ДСП получает ударную 
порцию влаги и разбухает. 

Михаил Козырев, главный технолог службы 
техподдержки продаж клеевых материалов компа-
нии «Арикон ЛК Системы»: «Когда на EVA по-
падает пар, он просто повторно расплавляется и 
перестает обеспечивать герметичность подлож-
ки. Сам клей не деградирует и никак с водой не 
реагирует, он просто размягчается, допустим, 
стекает ниже и больше не держит кромку. Де-
градировать начинает уже подложка, ДСП или 
MDF, куда попадает вода».

Полиолефин покрепче, хотя он похож по ком-
позиции на EVA, но в его основе другой базовый 
полимер, благодаря чему клеевой шов выдерживает 
нагрев свыше 100°С. Соответственно, полиолефин 
не размягчается под действием пара, и его можно 
использовать возле духовых шкафов или в горячих 
помещениях. 

 
Анастасия Найденова, ве-
дущий специалист отдела 
продаж «КАМИ-Групп»: 
«Полиолефиновые клеи об-
ладают повышенной, по 
сравнению с EVA, термо-
стойкостью (110–130°С), 
и обеспечивают прочное 
склеивание, они не размяг-
чаются под действием го-

рячего пара, как и PUR, но, в отличие от послед-
него, для них не нужно специальное оборудование, 
полиолефинами можно пользоваться на обычном 
кромкооблицовочном станке. Полиолефин можно 
оставить в клеевой ванне на месяц, а потом рас-
плавить и продолжить работу. Расход полиоле-
фина примерно такой же, как у ненаполненного 
EVA и PUR». 

В отличие от термопластичных EVA и PO тер-
мореактивный PUR химически реагирует с влагой 
в воздухе (и на поверхности) и твердеет необра-
тимо, превращаясь, по сути, в пластик. Вообще, 
«реактивный» происходит от латинского reagere — 
«противодействовать», соответственно, «термореак-
тивный» — дословно, «термоупорный». Если клее-
вой шов PUR нагревать, то он будет держаться до 
150°С, а потом просто разрушится. 

Алексей Климкин, руководитель проектов по об-
учению сопровождения программно-технических 
решений FELDER GROUP RUSSIA: «Сейчас 
каждый второй производитель мебели хочет 

кромить полиуретановым 
клеем. А знаете, с чем это 
связано? Это связано с вы-
ходом IKEA на рынок Ин-
дии пять лет назад. Тогда 
большинство мебели, ко-
торая производилась в Ев-
ропе, просто не доезжала 
до клиентов. Ее перевоз-
или в стальных морских 

контейнерах, под прямыми солнечными лучами, 
и температура внутри просто зашкаливала. Со-
ответственно, EVA–клей размягчался, и кромки 
отклеивались.

Когда IKEA перешла на PUR, это полностью 
сняло проблему с отпадающей кромкой, так как 
полиуретан выдерживает нагрев до 150°С, чего в 
обычных, не лабораторных условиях нам просто 
не достичь. Соответственно, раз IKEA нужно 
кромить полиуретаном, то производители обо-
рудования начали разрабатывать станки, а про-
изводители клея — более простые в обращении 
клеевые PUR–составы». 

 
Ирина Малахова, руководи-
тель отдела продаж расход-
ных материалов компании 
LIGA: «У нас стало боль-
ше запросов на PUR-клеи, 
но, возможно, это связано 
с компаниями, которые за-
нимаются коммерческим 
раскроем. Они ставят кро-

Натурные испытания стойкости EVA и PUR к об-
работке горячим паром, LIGA
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мочники с PUR и получают новое преимущество: 
тонкий клеевой шов, стабильность качества при-
клеивания и отсутствие рекламаций от клиентов».

Что касается защиты от прямого попадания воды, 
то есть зрелищный фокус, когда деталь ЛДСП, за-
кромленную «по кругу», кладут в воду на несколько 
часов. Сами клеи устойчивы к воде (из EVA вообще 
делают резиновые сапоги и коврики), но при прочих 
равных, EVA и PO создают более толстый и «рых-
лый» шов, через который вода понемногу просачи-
вается в торец заготовки. Те детали, которые клеили 
PUR, не разбухают, но для достижения этих выдаю-
щихся результатов полиуретан должен полежать 5–7 
дней после кромления и набрать прочность.

ХАРАКТЕРИСТИКИ КЛЕЕВ

Посмотрим на примере EVA-клея, как составы разли-
чаются внутри «линеек»: формой поставки, цветом, 
вязкостью, рабочей температурой и наполненностью. 

Наполненность
Ненаполненный EVA-клей — это клей с мини-

мальным количеством примесей. Он хорошо расте-
кается, отлично удерживает кромку, создает тонкий 
шов, дает меньше нагара и, соответственно, меньше 
изнашивает оборудование. Плотность ненаполнен-
ного EVA-клея составляет около 0,95 г/куб. см. 

Но если производство использует не плотный 
MDF, а относительно «рыхлую» плиту ЛДСП, то зна-
чительная часть ненаполненного клея будет бесполез-
но проливаться в поры, и расход возрастет катастро-
фически, особенно если учесть, что ненаполненный 
клей в полтора-два раза дороже, чем наполненный. 

Для пористых плит придуман EVA–клей с до-
бавкой наполнителя, условно, мела или талька. 
Наполнитель повышает вязкость, поэтому клей не 
«проваливается» в поры торца ЛДСП, и, соответ-
ственно, его расход уменьшается. Кроме того, на-
полнитель позволяет изменить цвет клея. Адгезия 
наполненного клея ниже, чем у ненаполненного, 
поскольку там меньше «действующего вещества», 
но не фатально, к тому же, у него больше «пятно 
контакта» (т. к. клеевой слой остается на поверх-

ности). Плотность наполненного клея может дохо-
дить до 1,6 г/куб. см.

Подвох наполненного клея в том, что в клеевой 
ванне и на клеевом валу быстрее образуется нагар, 
из-за чего оборудование приходится чаще чистить и 
ремонтировать.

Ирина Малахова: «Бывает, что производители 
жульничают и добавляют больше наполнителя. 
Допустим, написано 1,3, а по факту — 1,6. То 
есть клей очень вязкий, он не успевает перете-
кать на клеевой валик, и в клеевом шве возника-
ют пропуски. И при повышении рабочей темпера-
туры наполненный клей все равно не становится 
жидким. Зато наполнитель, тот самый мел, бы-
стрее нагорает на стенках клеевой ванны, и ее 
приходится чаще чистить».

Вязкость клея влияет на качество клеевого шва 
и на то, как быстро клей будет стекать (или подни-
маться) на клеевой валик. 

Михаил Козырев: «Вязкий клей при низкой 
температуре и большой скорости подачи не будет 
работать. Если пренебречь инструкцией произво-
дителя, поставить нагрев 160–170°С и пытаться 
работать на большой скорости, то высоковязкий 
клей просто не будет успевать подниматься по 
клеенаносящему ролику, по насечкам. На торцах 
деталей большой толщины, пусть 60 мм, снизу 
клей будет, а сверху нет. Во-вторых, двигатель 
клеевого узла будет работать с перегрузкой, по-
скольку клей слишком густой. Чтобы снизить 
вязкость, надо повысить температуру и снизить 
скорость подачи.

Если же клей слишком жидкий, то он будет 
быстро стекать по ролику и создавать слишком 
тонкий клеевой слой. В этом случае надо снизить 
рабочую температуру. Здесь нужно нащупать 
рабочий диапазон, в котором клей работает и не 
стекает».

Рабочая температура
Подбор клея зависит от того, какой диапазон 

температур доступен кромкооблицовочному станку. 
Современные станки работают в диапазонах 180–
220°С на высокотемпературном клее, а относитель-
но старые — в диапазоне 160–190°С, то есть, им 
подходит среднетемпературный клей. Ручные кро-
мочники и станки для облицовки криволинейных 
деталей поддерживают температуру в диапазоне 
130–150°С, чтобы кромка не плавилась при малой 
скорости подачи. 

Дешевый и дорогой клей
Что определяет цену клея, помимо личных амби-

ций продавца? Тут я предоставляю слово экспертам.

 Ненаполненный клей 
«Эргомелт»

 Наполненный клей 
«Эргомелт»
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Ирина Малахова: «Покупая дорогой EVA-клей, 
мебельщик платит за чистоту этого клея. На-
пример, клеи из нашей «линейки» не пахнут. При 
работе станка из клеевой ванны не несется за-
паха химии или пластика, сотрудникам не нужно 
ходить с закрытыми лицами, а владельцам устра-
ивать дополнительную аспирацию. При использо-
вании дешевых EVA-клеев может возникать на-
столько сильный и едкий запах, что в помещении 
невозможно находиться».

 

Дмитрий Шаламов, руко-
водитель отдела по рабо-
те с клиентами компании 
«Эрготек»: «EVA — это 
многосоставная компози-
ция, в которую входят как 
основа — полимер — так 
и «агенты липкости» (смо-
лы, эфиры), отвечающие 
за адгезию. Цена клея про-

порциональна качеству составляющих. Чем чище 
компоненты, тем, понятно, интенсивность и ха-
рактер запаха будет ниже. Но вообще, запах — 
это дело привычки. Допустим, оператор давно 
работает на каком-то, условно, пахучем клее. 
Он к нему уже адаптировался и привык. Даже 
если ему дать попробовать клеи, которые, с точ-
ки зрения производителя, будут иметь другой 
характер запаха и его меньшую интенсивность, 

оператор будет считать, что этот клей пахнет 
как-то не так, это очень субъективная история».

Алексей Климкин: «Дешевый наполненный клей 
наносит больше вреда оборудованию, нежели до-
рогой. Клеевой шов будет в обоих случаях при-
мерно одинаковым по толщине и визуальной види-
мости, но дешевый клей включает более крупную 
фракцию наполнителя, мела. Он сильнее загряз-
няет клеевую ванну станка, что приводит к бо-
лее частому ее обслуживанию, а нередко и к вы-
ходу из строя. В целом, вы экономите на клее, вы 
экономите на кромке, но, к сожалению, теряете в 
ресурсе станка. Это можно сравнить с бензином 
для автомобиля, качественным и некачествен-
ным. В принципе, машина поедет на том и на 
том, но к чему это приведет в перспективе?» 

Михаил Козырев: «Дорогие клеи отличают-
ся от дешевых направлением использования. То 
есть, дорогой EVA–клей — это клей для руч-
ных станков или обрабатывающих центров, у 
него меньше степень наполнения, чем у клея для 
проходных автоматических станков. К дорого-
му клею выше требования: он обязан приклеить 
кромку при меньшей скорости нанесения. 

Конечно, все компоненты качественного клея 
должны быть измельчены по максимуму, но дело 
не в этом, дело в количестве и качестве присадок, 
которые туда добавляют. Наполнение клея — это 

Фото предоставлено компанией «Арикон»

№ 06_2023



32

ЛАКИ, КРАСКИ, КЛЕИ, МОРИЛКИ, ШПАТЛЕВКИ

вовсе не только гидрокарбонат (мел), как зача-
стую считает обыватель, там и пламегасители, и 
стабилизаторы плавления, и ряд веществ, форму-
лу которых производители не раскрывают».

Особенности PUR-клея
Помимо принципа действия, PUR отличается от 

EVA рабочей температурой клеевой ванны (130-
150°С) и тем, что он принципиально не имеет на-
полнителя типа мела. То есть, по расходу и цене 
его корректно сравнивать именно с ненаполненным 
EVA-клеем. Зато у PUR-клея может варьироваться 
время полимеризации, скорость, с которой он «схва-
тывается». К примеру, влажность воздуха летом в 
Сочи и зимой в Новосибирске будет значительно 
отличаться, поэтому и марки клея для этих условий 
нужны разные. 

Мебельщики, которые еще не работали с PUR-
клеями для кромкооблицовки, но имеют опыт обра-
щения с монтажной пеной, опасаются, что этот клей 
также будет лезть во все стороны. Михаил Козы-
рев поясняет, что расширяется жидкий PUR. PUR-
расплав просто расплавляется и наносится тонким 
слоем, благодаря чему его расход примерно в 2–2,5 
раза ниже, чем у EVA-расплавов и полиолефинов.

КАК ПОДБИРАЮТ КЛЕЙ 
Дмитрий Лещенко, менед-
жер по продукту «МДМ»: 
«Мы стараемся выяснить 
у клиента, какой матери-
ал он использует, какую 
кромку, какие параметры 
клевого шва он хочет полу-
чить (к примеру, если это 
будет мебель для ванной 
комнаты, то нужен влаго-

стойкий шов). Также уточняем, какой станок у 
него стоит, с какой скоростью подачи он рабо-
тает, какова рабочая температура на станке, 
регулируется она или не регулируется, куда на-
носится клей — на деталь или на кромку... Все 
эти факторы мы учитываем, анализируем и под-
бираем решение из нашего ассортимента клеев 
Jowat».

И это не исчерпывающий перечень вопросов, для 
более тонкой настройки на предприятие может вы-
двинуться технолог, который въедливо поинтере-
суется парком оборудования, тем, какой персонал 
находится на производстве, насколько само про-
изводство автоматизировано, обогревается ли по-
мещение, и даже какова средняя длина заготовки 
(для длинных деталей нужен клей с пониженной 
вязкостью, который успевает плавиться и наносится 
на заготовку, пролетающую мимо клеевого узла). В 
общем, здесь целый опросный лист, которым поль-
зуются в идеальных условиях. 

Но в обычной ситуации экспресс-подбора EVA-
клея, когда клиент звонит по телефону, неплохо ра-
ботает «блиц» из трех пунктов. 

Анастасия Найденова: «В первую очередь, клей 
подбирается под тип станка: на автоматиче-
ские линии идут высокотемпературные клеи, на 
криволинейные ручные станки — низкотемпера-
турные. Потом мы выбираем наполненный или 
ненаполненный клей и, возможно, варьируем вяз-
кость». 

Эксперты сходятся на том, что если производ-
ство отладило техпроцесс наклеивания кромки, и 
вокруг не происходит ничего экстраординарного 
(вроде резкого подорожания клея или исчезновения 
поставщика), то трудно убедить людей хотя бы по-
пробовать другую продукцию, поскольку у них нет 
мотивов к этому.

А вот если компании хотят зайти в новые ниши 
(фасады с тонким клеевым швом, кухонная мебель 
от среднего уровня и выше, лабораторная мебель и 
т. д.) или снизить количество брака, то они, веро-
ятно, уже морально готовы перейти с EVA на PUR-
клей.

Например, EVA-клей не любит как зимних холо-
дов, так и жаркого лета. Если детали после кром-
ления сразу отправляются на доставку в фуре, где 
под прямыми солнечными лучами температура мо-
жет превышать 70°С, то клей размягчается, а кром-
ка отслаивается. То есть, неконтролируемый брак 
возникает уже на этапе транспортировки. 

Ирина Малахова: «Фабрики в южных регионах 
начинают использовать PUR-клей для того, что-
бы можно было сразу же отправить изделие за 
200–300 километров по жаре к конечному заказ-
чику. Естественно, PUR-клей более температу-
ростойкий, он выдерживает этот нагрев».

ФАСОВКА И РАСХОД

EVA-клей преимущественно выпускают в виде гра-
нул, расфасованных в мешки по 20 или 25 кг. Глав-
ное преимущество гранул — это удобство дозиро-
вания, их просто загребают из мешка и высыпают 
в клеянку. Еще часть объема EVA-клея приходится 
на специальные картриджи для станков Holz-Her с 
клеевым узлом собственной разработки. Поскольку 
EVA-клей не реагирует с воздухом, то особых тре-
бований к его хранению и транспортировке нет (в 
пределах разумного).

С полиуретаном ситуация сложнее, поскольку на 
воздухе он отверждается. Если герметичная упаков-
ка, в которой его поставляют, вскрыта или нару-
шена при перевозке, то клей начинает потихоньку 
полимеризоваться. В нагретой клеевой ванночке 
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этот процесс, конечно, происходит еще быстрее, но 
современные составы выдерживают 3 дня до полной 
полимеризации (при нормальных условиях). Конеч-
но, никакой речи о легендарном часе, за который 
PUR превращается в камень, уже давно не идет. 

 
PUR поставляют преимущественно в виде кар-

триджей, которые различаются весом и размером в 
диапазоне от 0,2 до 200 кг. PUR варят в реакторе 
и в жидком виде, в инертной атмосфере разлива-
ют по картриджам, либо прямо в плотные фольги-
рованные пакеты, которые тут же герметизируют. 

Для дополнительной защиты картриджи помещают 
в картонную или жестяную упаковку.

Гранулированный PUR требует особенно трепет-
ного отношения, поскольку при контакте с возду-
хом начинается полимеризация каждого «зерна», и 
в целом она идет гораздо быстрее, чем отдельно взя-
того картриджа. Поэтому компания Jowat предлага-
ет гранулированный PUR в металлических банках 
фасовкой 0,5–0,6 кг, что исключает повреждение 
при транспортировке и дает возможность использо-
вать весь клей за один раз.

Ирина Малахова: «Мы высчитали объем клея, 
которого хватает на то, чтобы закромить кух-
ню, и предлагаем PUR в фасовке 320 граммов. 
Клиент запускает станок, закидывает в клеевую 
ванну маленький брикет, работает, потом про-
гоняет через систему очиститель — и все. 

Мы накапливаем статистику по расходу клея. 
В технической документации показывают расход 
клея на квадратный метр, но клиентам трудно 
эти цифры перевести в погонные метры, поэтому 
мы отталкиваемся от того, что большая часть 
производителей работает с кромкой шириной 19 
мм. Тогда расход самого наполненного EVA-клея 
можно оценить в 4,3–4,5 г/м. Расход PUR значи-
тельно ниже, около 2,2–2,4 г/м (усредненно, 240 
и 130 г/кв. м., соответственно)». 

Разные компании дают немного «плавающие» 
цифры по расходу клеев, и это совершенно нор-
мально, потому что приходится усреднять данные 
по многим переменным.

Андрей Евшинцев, гене-
ральный директор Altendorf 
Competence Center в Рос-
сии: «Средний расход EVA-
клея находится в диапазо-
не 210–230 г/кв. м., а PUR 
140–160 г/кв. м. Это, ко-
нечно, условные цифры, т. 
к. на расход клея будут 
влиять разные факторы: 

рыхлость материала, наполненный клей или не на-
полненный (расход клея без наполнителя меньше, 
т. к. адгезия лучше, и клея требуется меньше), 
настройки нанесения количества клея на заготов-
ку (больше/меньше), в каком состоянии клеевая 
ванна (использование наполненного клея приводит 
к более быстрому образования нагара, что также 
может увеличить расход клея)». 

ОЧИСТКА И ОЧИСТИТЕЛИ

Если станок работает с EVA-клеем низкого каче-
ства, с большим количеством наполнителя, то клее-
вая ванна будет быстро засоряться. Остатки старого 

Гранулированный EVA-клей в фасовке 25 кг

PUR-расплав в виде картриджа PUR-расплав в виде гранул

Фото предоставлены «МДМ»
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клея пригорают к стенкам, ухудшают теплопереда-
чу, перемешиваются с новым клеем и снижают его 
клеящие свойства. В этом случае рекомендуют раз в 
2–4 недели проводить очистку клеевой ванны.

Дмитрий Лещенко: «У Jowat есть несколько ви-
дов очистителей. Холодный очиститель — это 
специальный раствор, который помогает снять 
прикипевший клей. Мы демонтируем клеевую 
ванну и помещаем ее на 8–10 часов в очиститель. 
Остатки клеевой массы легко снимаются тряп-
кой или шпателем. 

Второй способ — горячий. Применяется для 
оперативной очистки. Мы ничего не демонтиру-
ем со станка, а просто засыпаем гранулирован-
ный очиститель в клевую ванну. Расплавляем чи-
стящее средство и прогоняем его через клеевую 
систему, а остатки сливаем.

Для PUR-клеев также используется гранули-
рованный очиститель, который механически вы-
тесняет жидкий клей из клеевой системы. Если на 
станке есть система слива, то процесс очистки 
проходит в автоматическом режиме, смесь сли-
вается в специальный бачок. Очиститель Jowat, 
который мы поставляем, имеет красный цвет, и 
очень наглядно видно, что происходит, когда мы 
начинаем сливать клей: сначала выходит масса 
белого цвета, затем смесь меняет цвет на розо-
вый и постепенно становится насыщенно-крас-
ной. Это означает, что в системе не осталось 
клея, и можно засыпать новый, либо законсерви-
ровать, оставить на выходные. Вся процедура от 
начала до конца может занимать 20–30 минут». 

ЭКОНОМИКА 
Анастасия Найденова: «Давайте посчитаем на при-
мере турецкого клея, который мы поставляем под 
брендом Filato. 25-килограммовый мешок наполнен-

ного EVA-расплава стоит около 6–7 тысяч рублей, 
а 20-килограммовый мешок ненаполненного EVA — 
11 тысяч рублей. Соответственно, цена наполненно-
го EVA-клея — 280 руб./кг, а ненаполненного EVA — 
550 руб./кг. При этом полиолефин стоит около 
50–-600 руб./кг, а PUR примерно 1300 руб./кг. 
То есть, если принять за единицу цену наполнен-
ного EVA-клея, то, условно, полиолефин будет в 
2, а полиуретан в 5 раз дороже. Но нужно учиты-
вать, что PUR почти в 2 раза экономичнее EVA, 
при этом у него совершенно другие свойства шва 
в том, что касается термостойкости, влагостой-
кости и высокого качества приклеивания.

Если затронуть тему очистки станка после 
PUR, то на эту операцию уходит примерно кило-
грамм очистителя. Соответственно, мешка в 20 
кг хватит на месяц, это обойдется примерно в 14 
тысяч рублей». 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ПОСТАВЩИКИ

На данный момент на рынке РФ ситуация с кле-
ями для кромкооблицовывания следующая: доля 
европейских клеев уменьшилась, зато растет объем 
поставок из Турции, Китай поставляет PUR, а от-
ечественные производители клеев не делают особой 
ставки на нишу клеев для кромки, хотя производ-
ства расплавов в России есть. В перспективе могут 
начаться поставки EVA из Китая, говорят, что та-
мошние производители совершили технологический 
рывок и нынче выпускают уже вполне достойный 
продукт.

Логично предположить, что производителей клея 
в той же Турции много, и не все одинаково полезны. 
Отечественные поставщики это понимают, и стара-
ются работать с теми, кто проводит собственные 
исследования и разрабатывают новые продукты, т. 
е. обладают хорошей научной и производственной 
базой. 

Анастасия Найденова: «Немецкий клей счита-
ется эталоном качества, и часть наших клиентов 
принципиально выбирает, например, Follmann 
или Jowat, поэтому мы поставляем всю линейку 
клеев: EVA, полиолефины, PUR. Но в связи с не-
стабильностью, с санкциями, ограничениями по-
ставок, многие компании начали пробовать аль-
тернативу, турецкую продукцию. Поскольку она 
не уступает по качеству немецким брендам, а по 
цене намного интереснее, то Турция набирает все 
большие обороты. Единственное ограничение — у 
них нет в ассортименте PUR».

Михаил Козырев: «Мы поставляем и EVA, и 
PUR, и полиолефиновые клеи. Я считаю, что 
наша продукция отличается от продукции китай-
ских и турецких производителей стабильностью 
качества. Бывает, что их клей что-то клеит, а 

Фото предоставлено «МДМ»
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что-то не клеит. Бывает и наоборот, когда каче-
ство их клеев даже лучше, чем ожидалось, но это 
не всегда в плюс: допустим, клей схватывается 
быстрее, а клиент к этому не готов. Итальян-
ский клей-расплав DuranteAdesivi, который мы 
поставляем на российский рынок, клеит все и ве-
дет себя одинаково сейчас, и год назад, и десять 
лет назад. То есть, работнику не нужно пере-
настраивать оборудование, когда он открывает 
новый мешок клея».  

Дмитрий Шаламов: «Отечественных произво-
дителей клея-расплава на рынке РФ крайне мало. 
Есть импортные производители, которые имеют 
свои заводы и позиционируют себя как российские 

компании с европейскими корнями. Часто встре-
чается, что компании-ретейлеры привозят им-
портные клеи, перефасовывают их и реализуют 
под своей торговой маркой. Наше производство 
находится в Перми, желающим мы можем его по-
казать. Кроме того, в нашей лаборатории можем 
разработать продукт под требования клиента.

Мы выпускаем клеи-расплавы с 2008 года, и у 
нас есть марки клея, которые уже много лет со-
храняют одно и то же качество. Есть предпри-
ятия, где технолог практически не подходит к 
кромочнику, там только оператор немного под-
кручивает настройки в зависимости от сезона и 
температуры окружающей среды».

Дмитрий Лещенко: «Что касается новинок, 
перспективных клеевых составов, то в данный 
момент у европейских производителей нет пред-
ложения, востребованного на российском рынке. 
Для примера, в Германии на уровне государства 
был выпущен закон, что компании должны исполь-

зовать вторичное сырье в своем производстве. 
Компания Jowat участвует в этой программе и 
ставит технологам задачу внедрить в клеи втор-
сырье, но не потерять в качестве. И технологи 
эту задачу выполняют, условно, четверть соста-
ва может приходиться на материалы вторичной 
переработки. Но для России это пока мало акту-
ально, потому что у нас на первом месте оста-
ется цена выпущенного погонного метра, и уже 
во вторую очередь мы думаем об экологических 
вопросах. У нас есть много других задач, которые 
нужно решить, прежде чем мы дойдем до этой».

* * *
Тема клеев для кромкооблицовки получилась 

неожиданно объемной, поэтому мы разделили ин-
формацию на три публикации. В первой мы рас-
смотрели, можно сказать, теорию клеев. Клеи на 
основе EVA и полиолефина — термопластичные, 
они размягчаются под действием высоких темпера-
тур и твердеют при остывании. Клей на основе PUR 
реагирует с влагой воздуха и твердеет необратимо. 
Поэтому в суровых условиях эксплуатации полиу-
ретан предпочтительнее. Кроме того, PUR-составы 
становятся все дружелюбнее к пользователю, при 
соблюдении некоторых правил, их можно держать 
в клеевой ванночке до 72 часов. Однако, каждый 
клей рассчитан на свою задачу, и EVA отлично 
справляется с кромлением корпусной мебели для 
обычных помещений. 

При настройке кромкооблицовывания нужно от-
талкиваться от условий задачи: какой нужен шов 
(толщина, цвет, влагостойкость), на какой матери-
ал будет наклеиваться кромка (для рыхлого ЛДСП 
лучше подойдет наполненный состав, а для плот-
ного MDF — ненаполненный), с какой скоростью 
подачи будет работать станок, в каком диапазоне 
регулируется температура на станке и тому подоб-
ное. Такой подход гораздо эффективнее, нежели 
попытки заставить работать какой-то произвольный 
клеевой состав. В общем, лучше день потерять, зато 
потом подходить к кромочнику только клей засы-
пать. К слову, количество засыпаемого клея можно 
примерно оценить в 4,4 грамма наполненного EVA 
на погонный метр кромки 19 мм и 2,3 грамма для 
PUR соответственно.

В следующих публикациях мы перейдем от те-
ории к практике: уточним у экспертов, можно ли 
пользоваться PUR-клеем на кромкооблицовочном 
станке, рассчитанном на EVA; внимательно посмо-
трим на сами клеевые узлы; выясним, какие оче-
видные ошибки чаще всего допускают операторы 
кромочников и получим отзывы от пользователей 
разных клеев и разных станков.

Николай Фефер

Фото предоставлено «МДМ»
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С 9 по 11 июня 2023 года на берегу Волги недалеко от Ярославля прошел третий мебельный туристический 
слет, посвященный «Дню мебельщика». Организатором ежегодного мероприятия по традиции стала компа-
ния «ФДМ», а количество участников выросло до полутысячи человек. 

ИДЕЯ

Начнем с того, что название компании «ФДМ» 
разворачивается в словосочетание «фурнитура 
для мебели». После попытки найти прямую связь 
между шариковыми направляющими и суровым от-
ечественным туризмом самое время вспомнить, что 
комплектующие покупают люди, и покупают они у 
людей.

«Мы задумывали мероприятие, которое могло 
бы улучшить взаимопонимание между менедже-
рами компании и нашими клиентами, — пояснил 
учредитель компании «ФДМ» Юрий Саблин. — 
Всегда есть какие-то проблемы, всегда кто-то 
чем-то недоволен, и мы подумали, что такое со-
бытие положительно повлияет на наше общение 
друг с другом.

Мы обратили внимание, что день мебельщи-
ка — это вторая суббота июня, это уже лето, 
можно пробовать ходить в походы с палатками. 

Но не просто петь песни, а еще и участвовать 
в соревнованиях, потому что людей сближает 
именно совместное преодоление препятствий. 
Как минимум, они должны собраться как коман-
да, придумать название, выбрать лидера, ре-
шить, кто будет готовить еду (да, на турслете 
люди сами себе готовят еду!), а потом уже они 
будут участвовать в спортивных соревнованиях, 
что-то делать, кого-то побеждать.

Но мы не создавали сложностей специально. 
Добраться до нас легко можно было на машине, 
хотя в этом году был один герой, который при-
шел пешком. Да и сложность участия в команд-
ных соревнованиях была разной, чтобы любой че-
ловек при желании мог проявить себя. У нас были 
как активные мероприятия, вроде перетягивания 
каната, так и спокойные».

Отдельным плюсом устроители считают то, что 
формат турслета подходит для большого числа лю-

Турслет для мебельщиков
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дей, причем, не только самих мебельщиков, но и 
их родных и близких. Пока родители яростно ру-
бились в состязаниях или болели за своих, детей 
развлекали приглашенные аниматоры.

РЕАЛИЗАЦИЯ

Организаторы не просто нашли большую поляну, 
куда люди могли бы приехать со своими палатками, 
котелками, спальными мешками. «ФДМ» предоста-
вила дрова и воду, поставила биотуалеты и наняла 
охрану, которая днем и ночью обеспечивала поря-
док, нашла команду ведущих, которые помогали ор-
ганизовывать праздник, и организовала дежурный 
транспорт. Остальное было на усмотрение людей: 
что они едят, что берут с собой и где спят. 

«В первый год собралось 120 человек, — напом-
нил Юрий Саблин, — и по командам их распреде-
лили мы. На второй год было 350 человек, их тоже 
распределяли. В этом году собралось 500 человек, 
и команды были уже готовые. Хорошо даже, что 
прогноз погоды обещал заморозки, и еще сотня че-
ловек отказалась ехать, так бы было 600. 

В команде не обязательно собираются люди из 
одной фирмы. Да, в этом году была такая команда 
«Мансари», где участвовали владельцы семейной 
компании и их сотрудники, но, например, в ко-
манде «Альфа–мебельщики» собралось больше 70 
человек из разных городов и компаний. На следу-
ющий год я буду вводить требования к командам: 
минимально 20 человек взрослых, а максимально 
50. Детей же может быть сколько угодно». 

Весь турслет длился три дня. В день заезда про-
шел приветственный ужин, где гостям приготовили 
плов, шашлык, чай и костер. Люди играли на гита-
рах, пели песни и разговаривали «за жизнь». Самые 
азартные играли в «Мебельный бизнес» — адапти-
рованную «Мафию», где действуют Альфа–мебель-
щики, Налоговики, Гаражники и другие участники 
мебельного рынка.

Второй день был крайне интенсивным, в него 
вошли спортивно-массовые мероприятия, биз-
нес–часть, творческий вечер с пятиминутными те-
атральными выступлениями (в костюмах и гриме, 
на секундочку), дискотека под открытым небом и 
фаер-шоу. 

На фоне этого третий день выглядел довольно 
расслабленно и отметился преимущественно детской 
программой — большим квестом, который устраи-
вали все команды по очереди, то есть, каждая ко-
манда проводила для детей соревнование, игру или 
конкурс. 

Вообще, родители могли не беспокоиться, что их 
чада оставлены без присмотра, за детьми с 10 часов 

утра до 20 часов вечера внимательно следили два 
приглашенных аниматора. 

Платный входной билет на турслет (1300 рублей) 
нужен в первую очередь для того, чтобы повысить 
посещаемость. «Когда люди платят за участие 
даже небольшие деньги, — отметил учредитель 
«ФДМ», — то они чувствуют какую-то ответ-
ственность и приезжают с вероятностью 90%». 

РЕЗУЛЬТАТ

«Во-первых, — рассказал Юрий Саблин, — мы хо-
тели, чтобы наши сотрудники и наши клиенты 
лучше понимали друг друга. Мы этого добились. 
Во–вторых, мебельная среда всегда была доволь-
но кислотной, агрессивной. Сейчас ситуация ста-
ла меняться, благодаря Юре Архипенкову, кото-
рый учит молодых мебельщиков, благодаря Диме 
Дмитриеву, который все рассказывает и показы-
вает, и благодаря этому турслету, где все стали 
общаться друг с другом, независимо от того, кто 
как продает и кто что как делает. Мебельщи-
ки находят общие интересы и встречаются уже 
не в первый раз. У нас очень небольшое количе-
ство отвалившихся, не участвующих в турслете 
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повторно, 10–15%. В это число входят те, кто 
переехал, заболел или еще что-то. То есть, лю-
дям понравился этот формат, они приезжают 
с семьями, общаются про бизнес и про жизнь, 
они стали лучше друг друга понимать и больше  
дружить». 

В следующем году компания планирует поменять 
локацию, чтобы привлечь людей, которым не ком-
фортно отдыхать в палатках. Организаторы наш-
ли новую большую площадку, где помимо места 
для кемпинга есть коттеджные домики. По пред-
варительным оценкам, на новой поляне может раз-
меститься не меньше пары тысяч человек. Но сам 

формат мероприятия останется без изменений, со-
хранятся и его «изюминки»: спортивные мероприя-
тия и творческие вечера.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Дмитрий Дмитриев, мебельщик, видеоблогер, 
капитан команды «Герои»:

«Слет — это уникальное событие, потому 
что в одном месте в неформальной обстановке 
собирается столько прямых конкурентов. Это в 
нашей команде сборная солянка из разных горо-
дов, а в основном, здесь мебельщики из Ярославля 
и окрестностей. И соперничество проходит уже 
в игровой форме, сглаженной, оно больше объеди-
няет, чем разобщает. Конечно, Юра — огромный 
молодец. 

Такая встряска, мне кажется, очень полезна, 
потому что мы, мебельщики, грязнем в нашей 
ежедневной рутине, в проблемах, которым не 
видно конца и края. А тут вдруг тесное обще-
ние, и я с интересом наблюдаю, когда мебельщи-
ки одного уровня или близких уровней начинают 
друг с другом разговаривать и вдруг видят, что 
проблемы, с которыми они ежедневно сталкива-
ются, — не уникальные, что абсолютно те же 
самые трудности у других компаний и у других 
мастеров. И это реально дает силы! Ты понима-
ешь, что не один такой, у которого постоянно 
все наперекосяк, что у других тоже так бывает. 
Я уверен, что после такого турслета люди едут 
домой уже с совершенно другими мыслями, заря-
женные позитивом. 

Да, это скорее эмоциональное мероприятие, 
но, повторюсь, оно необходимо, потому что их 
совсем мало. А тем более, когда оно настолько 
доступно, что тебе не нужно ехать или лететь в 
другой город на какой-нибудь тренинг, тратить 
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50–100 тысяч, чтобы получить заряд и драйв. 
Слет необходим даже больше, чем знания, пото-
му что знаний у мебельщиков, в принципе, хвата-
ет, они их получают на своем ежедневном опыте, 
а слет удовлетворяет потребность в общении с 
единомышленниками». 

Юрий Архипенков, мебельщик, бизнес–тренер, 
капитан команды «Альфа–мебельщики»:

«Изюминка турслета в том, что это нефор-
мальное мероприятие без галстуков, без официо-
за, где все равны независимо от масштаба компа-
нии, независимо от того, производственник это, 
продавец или поставщик. Все на одной волне и хо-
тят отдохнуть, пообщаться, познакомиться, по-
делиться эмоциями, передать и перенять опыт. 

Выставка — это все-таки другое, там есть 
границы, барьеры, небольшая пафосность. На них 
многие мебельщики среднего и ниже среднего уров-
ня стесняются. А этот формат очень хорошо 
подходит для общения: за костром, за общением, 
за состязаниями, за песнями. Тут каждый чув-
ствует себя комфортно, каждый может найти 
круг общения и даже заключить партнерские от-
ношения, поскольку тут много разных представи-
телей мебельного бизнеса: поставщиков, дизайне-
ров, производителей, продавцов. 

В моей команде, например, несколько человек по-
общались с поставщиками фурнитуры, договори-
лись о том, что в их город будет налажена логисти-
ка. Скажем так, из моей команды человека четыре 
договорились о конкретных взаимоотношениях и 
заключили предварительные договоренности, кото-
рые потом уже превратились в партнерство. 

Кроме того, на этом мероприятии много очень 
взрослых людей, в том числе за 50. Это люди, ко-
торые, скорее всего, уже не посещают другие ме-
роприятия в силу возраста или статуса. А здесь 
они собрались, и это взрослая, вполне состоявша-
яся аудитория, которая уже устала от типовых 
развлекательных мероприятий вроде нынешних 
квестов, не хочет в них участвовать, а ищет но-
вые форматы.

Третий год подряд Юра проводит турслет, 
но еще немногие компании решаются в них уча-
ствовать. Собственно, наша команда в прошлом 
году была первой, географически не привязанной 
к Ярославлю. Команда состоит из учеников моих 
тренингов, которые приехали из разных городов, 
у нас очень обширная география. В этом году нас 
было 73 человека, мы заняли первое место и по-
казали пример целеустремленности и командно-
го духа. Посмотрев на нас, на наш задор, дру-
гие участники ставят планы на следующий год и 
также собираются приехать командой.

Действительно, такие мероприятия нужны и 
востребованы, мебельной отрасли этого не хва-
тает. Но, хотя у нас нет подобных примеров и 
этот формат толком не с чем сравнить, он рабо-
тает и приносит хорошие результаты».

Ирина Малахова, руководитель отдела продаж 
расходных материалов компании LIGA:

«Конечно, мы ехали туда не только чаю по-
пить, но у компании не было цели громко о себе 
заявить. У меня, например, была задача пооб-
щаться по своему направлению, узнать, какие 
клеевые системы мебельщики используют в своем 
производстве, обменяться информацией. В нашей 
команде были коллеги из Ростова, Костромы, 
Ярославля, Пензы в том числе, и у меня в резуль-
тате сложилось понимание, что используют в 
разных регионах. Получился такой мини–анализ 
без непосредственного выезда в поля. 

Неформальное общение сближает, во время 
него люди общаются на более простом языке и 
могут непосредственно обмениваться опытом. 
Допустим, во время вечерних посиделок мебель-
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щики спрашивают друг друга, кто что рекоменду-
ет по оборудованию, по расходным материалам, 
кто какую фурнитуру закупает и так далее. То 
есть, они не пробиваются через закрытые две-
ри, а активно делятся информацией, какими-то 
лайфхаками, что-то рассказывают. 

И это все происходило очень ненавязчиво. На-
пример, когда мебельщик задал технический во-
прос, я ответила, что под эту задачу у нас есть 
оборудование. Он попросил контакты специали-
стов по станкам, они пообщались, и вот, как не-
давно выяснилось, к нему уехал кромочник.

Если раньше мебельщики платили деньги за 
то, чтобы попасть на семинар и что-то узнать, 
то здесь у них была отличная возможность по-
лучить много информации сразу. И люди сами 
начинают думать, может быть тоже покраску 
запустить, или пресс купить, или еще что–то. 
Это дорогого стоит». 

Сергей Истратов, менеджер по продукту 
«МДМ»

«Так как я сам вообще ни разу не турист, и на 
турслете был последний раз в детском лагере, то 
мои ожидания сводились к посиделкам у костра, 

шашлыкам и песням под гитару. Надо сказать, 
что меня приятно удивила организация — дрова 
и питьевая вода в доступе 24/7, биотуалеты. То 
есть, все необходимое, чтобы люди не отвлека-
лись. Из досуга — игры для всех возрастов, дет-
ские аниматоры, интересные конкурсы. 

Что запомнилось? Мы с нашей командой МДМ 
победили в нескольких матчах по квиддичу! Еще 
был творческий конкурс — это просто пять бал-
лов, очень весело, сразу вспомнился студенческий 
КВН. Из серьезного были довольно интересные 
бизнес–выступления. Ну и, конечно, возможность 
пообщаться с партнерами и коллегами по бизнесу 
в неформальной обстановке. Подытоживая, я бы 
назвал «изюминкой» слета эту атмосферу безза-
ботного времяпрепровождения, созданную органи-
заторами.

Конечно, на такие мероприятия надо ездить. 
Даже такой далекий от всей этой палаточной 
движухи человек как я получил свою порцию до-
фамина. Если есть дети, то вообще думать не 
надо — сел в машину с семьей и в Ярославль».

* * *
Как-то так исторически сложилось, что мебель-

щики предпочитают держаться особняком, каждый 
нарабатывает опыт самостоятельно и нечасто делит-
ся им с другими. И даже не потому, что не хочет, а 
потому, что для этого нет возможностей: выставки, 
конференции и конгрессы к откровенным разгово-
рам все-таки не располагают. В последнее время 
ситуация меняется, появляется все больше меро-
приятий гибридного, а то и вовсе неформального 
характера, которые показывают мебельщикам, что 
общаться друг с другом не только интересно, но и 
полезно.

Именно неофициальность отличает мебельный 
туристический слет компании «ФДМ» от других ме-
роприятий мебельной отрасли. На природе лишен-
ные галстуков и других знаков различий мебельщи-
ки начинают видеть друг в друге не потенциальных 
конкурентов, а интересных собеседников, они легко 
делятся опытом и даже готовы сотрудничать. Сами 
собою возникают и непринужденное командообра-
зование, и обмен опытом, и простое человеческое 
общение. Участникам явно нравится этот формат, 
поскольку за три года их число выросло в четыре 
с лишним раза. Надо отметить, что все, с кем уда-
лось поговорить, настолько заряжены позитивными 
вибрациями, что представители журнала «Мебель-
щик», вероятно, также примут участие в следующем 
слете. А пока организаторы предлагают друзьям и 
партнерам компании зарезервировать 7–9 июня 
2024 года под это событие.

Иван Романов

МЕБЕЛЬЩИК ЮГА № 06_2023                 WWW.MEBELSHIK.BIZ



IT-ÒÅÕÍÎËÎÃÈÈ



http://www.bazissoft.ru


http://www.elsifr.ru


44

ОБОРУДОВАНИЕ И ИНСТРУМЕНТЫ ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА МЕБЕЛИ, IT-ТЕХНОЛОГИИ

NESTING НЕСТИНГУ НЕ ТОВАРИЩ

Технология нестинг, как раскрой древесных плит 
концевой фрезой на станке с ЧПУ, условно говоря, 
занимает нишу между квалифицированным ручным 
трудом и потоковым крупносерийным производ-
ством. В первом случае мастер может вырезать де-
таль произвольной формы, но потратит на это много 
времени. Во втором — пильный центр за считанные 
минуты раскроит пачку листов ЛДСП объемом в 
полкубометра, но только на прямые заготовки. Не-
стинг проигрывает пакетному раскрою в произво-
дительности, но выигрывает в универсальности, по-
зволяет быстро менять карты раскроя и выполнять 
сложные технологические операции (к примеру, 
профилирование интегрированных ручек).

Менеджер по продукту 
направления комплекта-
ция компании «МДМ–
Техно» Дмитрий Толчеев: 

«Крупносерийные про-
изводства, конечно же, 
используют пакетный 
раскрой на форматно-рас-
кроечных центрах, но не-

которые мелко- и среднесерийные производства 
могут применять более гибкий подход и выпол-
нять все операции резания на обрабатывающих 
центрах с ЧПУ за один установ, не приобретая 
даже “форматку”». 

Алмазные фрезы для нестинга
Отечественные мебельщики ежегодно закупают сотни тяжелых обрабатывающих центров и фрезерных стан-
ков с ЧПУ, и значительная часть этого оборудования используют для раскроя по технологии nesting. В этой 
статье специалисты компаний «Лейтц Инструменты», «Лойко Рус», «МДМ–Техно», GT и LIGA расскажут про 
алмазный инструмент для нестинга, объяснят, каковы его особенности, а также дадут целую пачку рекомен-
даций, как простыми средствами повысить производительность оборудования и качество раскроя. 
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Однако, сразу стоит провести черту между дву-
мя подходами к нестингу. С одной точки зрения это 
цикл операций по раскрою и присадке на фрезер-
ном станке с ЧПУ, с другой — это силовой нестинг, 
оптимизированный и автоматизированный раскрой 
древесных плит на обрабатывающих центрах или 
специально дооснащенных фрезерах с ЧПУ. 

 
Технический консультант 
компании «Лейтц Инстру-
менты» Рахмиль Турецкий: 
«Технология нестинг пред-
усматривает поштучную 
обработку полноформат-
ных плит для изготов-
ления щитовых деталей 
с произвольным внешним 

контуром. При этом плиту посредством вакуу-
ма фиксируют по всей пласти на подложке, смон-
тированной на матричном рабочем столе обра-
батывающего центра и выполняющей функцию 
большой единой вакуумной присоски. Сначала 
выполняют профильную обработку верхней пла-
сти, например, ложную филенку, затем — необ-
ходимые пазы, отверстия и другие элементы кон-
струкции. В заключение производят раскрой на 
отдельные детали.

Обычно для этого используют так называ-
емые нестинговые концевые фрезы с рабочей 
частью диаметром 12 мм и разной высотой, в 
зависимости от толщины исходной плиты. Ре-
жущая кромка зубьев разделена на несколько 
частей вдоль оси вращения. Она состоит из на-
паянных алмазных пластинок, расположенных с 
двойным углом наклона, чтобы при работе сжи-
мать обе пласти усилием резания».

 

Руководитель отдела ин-
струментов компании LIGA 
Георгий Балахонов: «Что 
мы называем нестингом? 
Например, итальянцы 
так называют любой рас-
крой, а все концевые пря-
мые фрезы — нестинговы-
ми. Лично я склоняюсь к 

определению, что нестинг — это, с одной сто-
роны, раскрой, фрезерование и сверление плиты 
до конечной заготовки, а с другой это раскрой 
материала при максимально возможной скорости 
и при максимальном уменьшении расхода мате-
риала. Мы считаем нестинговыми только фре-
зы с диаметром 12 мм, алмазными напайками и 
«тяжелыми» (усиленными) корпусами, именно 
на них приходится компромисс между скоростью 
фрезы и расходом материала».

Вслед за специалистами, говоря о фрезах для 
нестинга, будем иметь в виду фрезы с алмазными 
напайками, которые позволяют резать древесные 
плиты на всю глубину за один проход.

АЛМАЗ ТЕСНИТ ТВЕРДОСПЛАВ

Алмазный инструмент не имеет альтернативы в об-
работке ряда плотных и абразивных материалов, 
например, HPL–пластиков и других композитов. 
Также алмаз уже давно и успешно конкурирует с 
твердым сплавом, в частности, в раскрое каширо-
ванных и ламинированных древесных плит. 

Твердый сплав сохраняет свои позиции в об-
работке массивной древесины, особенно мягких 
пород. Тут алмазному инструменту трудно сорев-
новаться, поскольку он чисто физически не дает 
«чистового» качества поверхности. Если относи-
тельно мягкая сталь HSS позволяет сформировать 
режущую кромку с углом в 50°, то для твердоспла-
ва этот угол вырастает уже до 60°, а алмаз будет 
самым тупым, примерно 80°. Поэтому новая твер-
досплавная фреза дает идеальное качество реза, 
но только в течение одной смены. В то же время 
алмаз может работать месяцами, но после него по-
верхность придется дошлифовывать. 

 
Однако, при обработке 
твердых пород древесины 
или раскрое фанеры ал-
мазный инструмент можно 
успешно применить для 
чернового раскроя. Техни-
ческий директор компании 
GT Александр Шилов при-
вел в пример производство 

детских площадок. Очевидно, что все детали по-
сле раскроя отправятся на покраску и будут не-
однократно шлифоваться, поэтому тут вполне под-
ходят производительные алмазные нестинговые 
фрезы.

Многослойный HPL–пластик, обработанный 
алмазной фрезой
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Вообще, производители от-
мечают, что интерес к ин-
струменту для нестингово-
го раскроя увеличивается. 
Как сказал руководитель 
отдела продаж «Лойко 
Рус» Фарид Акчурин: «У 
нас большая линейка не-
стинговых фрез, часть 
из них мы производим си-

лами дочернего предприятия LEUCO — ООО 
«Лойко Рус», поскольку видим, что спрос на них 
вырос. Акцент на нестинговых фрезах делает и 
сама компания LEUCO, она адаптирует их для 
различных задач и различных материалов, раз-
рабатывает новые решения».

По мнению Георгия Балахонова, мебельщики чаще 
переходят на алмазный инструмент просто потому, 
что могут: «Отрасль активно обновляет оборудо-
вание, поставленное в начале нулевых и в 2010–х. 
Низкопроизводительные станки с ЧПУ, работа-
ющие только твердосплавом, меняют на мощные 
большие машины, на которых при низких скоростях 
работать невыгодно, а зачастую просто вредно. 
Алмаз должен работать быстрее, чем твердо-
сплав, иначе фрезы будут гореть и ломаться, ско-
рости подачи для нестинговых фрез должны со-
ставлять 15–30 м/мин».

КАК УСТРОЕНЫ АЛМАЗНЫЕ ФРЕЗЫ 
ДЛЯ НЕСТИНГА

Дмитрий Толчеев: «Для раскроя плит ЛМДФ и 
ЛДСП мы поставляем итальянские алмазные фрезы 
Diaberg. Чаще всего заказывают фрезы диаметром 
12 мм с рабочей высотой в 19, 24 или 29 мм. Z2+2 и 
Z3+3 берут примерно одинаково, Z2+2 чуть чаще».

Разберем подробнее, что имеется в виду под 
этими обозначениями. 

Базовый параметр резания, влияющий на про-
изводительность — это скорость подачи, та ско-
рость, с которой шпиндель движется относительно 
плиты. Согласно классической формуле: скорость 
подачи (мм/мин) = подача на зуб (мм) * количе-
ство зубов * частоту вращения (об/мин).

Нужно помнить, что у фрез есть как максималь-
ные, так и минимальные режимы работы. При вы-
соких подачах может страдать качество обработ-
ки, фреза будет скорее рубить, чем резать. А при 
низкой подаче фреза будет шлифовать материал и 
перегреваться. 

Количество зубьев 
Z. Зуб по окружности 
фрезы разбит на сегмен-
ты, если все эти сегмен-
ты, условно, соединить в 
один зубчик, то на фре-
зе Z2 будет 2 зуба, а на 
фрезе Z3, соответствен-
но, 3 зуба. Для алмазных 
нестинговых фрез диаме-
тром 12 мм рекоменда-
ции по скорости подачи 
таковы: Z2 — около 15–
17 м/мин, Z3 — около 
22–24 м/мин. Для срав-
нения, 15 м/мин — это 
25 см/сек. Понятно, что 

цифры весьма примерные, 
и их нужно проверять эм-
пирически. 

Сами фрезы могут выглядеть по–разному. Для 
наглядности возьмем случай Z3: у одних фрез сег-
менты зубов выстраиваются в три спирали, немного 
смещенные друг относительно друга по вертикали, а 
у других расположены, на первый взгляд, хаотично. 

 
Конструкции с 3 спиралями имеют ограниче-

ние — поскольку между сегментами есть промежут-
ки, то в этом месте по материалу проходят толь-
ко два оставшихся зуба. Другими словами, если 
мы возьмем сечение фрезы Z3 поперек оси, то на 
определенной высоте обнаружим на окружности не 
3 зуба, а 2. Если на это место попадет ламинация 
плиты, то стойкость фрезы может заметно снизится. 

Кроме того, спирали расположены со смещени-
ем, поэтому на рабочей высоте, допустим, 19 мм 
будет Z3, на высоте 20 мм — Z2, а на 21 мм — Z1. 
Получается, что формально фреза имеет рабочую 
высоту 22 мм, но рассчитана на плиты 16—19 мм.

Алмазная фреза Diaberg Z2+2 Алмазная фреза Diaberg Z3+3

Алмазные фрезы: 
слева с неразнесённым 

зубом, в центре и справа 
с разнесенным зубом
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У конструкции с разнесенным зубом таких про-
блем нет, у нее зубцы друг друга перекрывают, не 
оставляя пробелов. По всей рабочей высоте у нее 
полноценные Z3, а в перекрытиях вообще Z6. Эти 
фрезы лучше перемалывают стружку, но хуже ее 
отводят, по сравнению с фрезами с неразнесенным 
зубом, т. е. их не рекомендуют использовать при 
слабой аспирации.

Рахмиль Турецкий: «В производственной про-
грамме Leitz имеются разнообразные перетачи-
ваемые алмазные фрезы с количеством зубьев от 
1 до 3, смежные пластинки которых по высоте 
имеют взаимное перекрытие. Например, фрезы 
DiamasterPROi Z3+3 в местах перекрытия име-
ют число активных зубьев Z6. 

Если при раскрое применяется инструмент с 
разным количеством активных зубьев, участву-
ющих в резании, то на вертикальной поверхно-
сти кромки деталей из гомогенной MDF можно 
увидеть горизонтальные полосы с различной ше-
роховатостью».

Все нестинговые фрезы компрессионные. Это 
означает, что зубчики на них расположены под 
углом разнонаправленно, так, чтобы поджимать 
ламинированное покрытие плиты к MDF, чтобы 
оно срезалось без сколов (об этом мы подробно 
говорили в материале о фуговальных фрезах для 
кромкооблицовочных станков). Собственно, мар-
кировка Z3+3 обозначает компрессионные зубцы, 
3 сверху, 3 снизу.

Зубчики на фрезах располагаются несимме-
трично, соответственно, фрезы подразделяются на 
негативные (нижний ряд зубчиков вверх, осталь-
ные вниз) и позитивные. 

Негативные направляют стружку в основном 
вниз, но поскольку при раскрое ЛДСП получа-
ются достаточно легкие опилки, то хорошая аспи-
рация их вытягивает практически полностью. К 
слову, эти фрезы удобны тем, что позволяют рабо-
тать с плитами разной высоты, поскольку верхняя 
пласть плиты всегда будет попадать на негативный 
зуб, который прижимает ее.

Перекрытие зубьев алмазной фрезы Leitz DiamasterPRO3 Z3+3 
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А вот у МДФ стружка тяжелая, с ней аспира-
ция справиться не может, и в этом случае сове-
туют использовать фрезу с преимущественно по-
зитивной спиралью. Эти фрезы оптимизированы 
под один, максимум, два размера плиты, например 
16 мм и 18 мм, но выброс стружки у них гораздо 
эффективнее. 

Скорость подачи также зависит от жесткости 
фрезы, которая во многом зависит от диаметра. 
Это всегда компромисс между стойкостью к нагру-
жению и шириной получаемого реза (т.е. безвоз-
вратных отходов). У фрез с большими диаметрами 
(например, D16 с Z3) есть много плюсов: они стой-
ки к осевым нагрузкам, у них лучше отвод струж-
ки, они меньше греются, на них можно поставить 
алмазные напайки большей толщины, и они будут 
дольше работать между заточками. Скорость пода-
чи у них выше, чем у D12 (для D16 на 2–4 метра, 
определяется эмпирически). По словам Фарида 
Акчурина, можно сделать инструмент большого 
диаметра, с большим количеством зубьев, который 
будет способен работать на скоростях подачи и в 
50 м/мин, но, во–первых, нужен соответствую-
щий станок, а во–вторых, заметная часть плиты 
превратится в опилки, поэтому по данному пути 
никто не идет.

Также повышать жесткость фрезы можно за 
счет материала корпуса. Например, компании раз-
деляют фрезы с корпусами из обычной стали и с 
«тяжелыми» корпусами из стали с легирующими 
добавками, которые лучше выдерживают осевые 
нагрузки при повышенных скоростях подачи. 

ОСОБЕННОСТИ РАБОТЫ 
С АЛМАЗНЫМ ИНСТРУМЕНТОМ

Повторимся, это важно: алмазный инструмент 
должен работать в диапазоне скоростей, которые 
рассчитываются через подачу на зуб (для ДСП и 
МДФ около 0,1 — 0,2 мм на зуб). Если выйти из 
диапазона, фреза начнет гореть или ломаться. 

Нестинг — это для серьезных машин, говорят 
эксперты. На оборудование, которое не может обе-
спечить подачу 20–30 м/мин, нет смысла ставить 
фрезу Z3. Можно, конечно, снизить количество 
оборотов и работать на подаче 10 м/мин, чтобы 
сохранить подачу на зуб. Но при этом теряется 
смысл скоростного раскроя, так что на легких 
станках проще использовать фрезу Z1 или Z2. 

Также алмазные нестинговые фрезы предъяв-
ляют серьезные требования к оснастке. Если при 
скорости подачи до 15 м/мин можно использовать 
цанговые патроны, то дальше нужно применять 
оснастку повышенной точности — гидро- или тер-
мопатроны. То есть, на станках с ручной сменой 
инструмента, где цангу зажимает гайкой оператор,  
силовой нестинг не стоит пробовать в принципе.

Специалисты рекомендуют подбирать рабочие 
режимы опытным путем, ориентируясь на поведе-
ние фрезы. Если она «горит», то нужно увеличи-
вать скорость подачи или уменьшать обороты; дает 
сколы — увеличить обороты или снизить подачу; 
шумит —снижать скорость подачи, и т.д. Оптималь-
нее двигаться по скоростям не снизу вверх, а сверху 
вниз. Допустим, поставить фрезу Z3 и подать ее с 
большой скоростью, условно, 25 м/мин. Если каче-
ство обработки не устроило, то уменьшить скорость 
подачи до 20 м/мин. Повторять до того момента, 
когда качество обработки будет устраивать. 

Если работать на маленькой подаче большим 
количеством зубьев, то фреза будет шлифовать 
материал, а не резать. Аналогичные процессы про-
исходят, когда на карте раскроя много мелких за-
готовок — шпиндель будет постоянно ускорять-
ся и замедляться. То же самое при поворотах и 
диагональных резах, когда скорость в условные 20 
м/мин по одной оси делится между двумя осями, 
X и Y. Другими словами, скорость подачи будет 
снижаться, а частота вращения — нет, и инстру-
мент будет периодически перегреваться. В народе 
говорят, что алмаз перегревается и тупится, но, 
по факту, он остается острым. Дело в другом: по-
скольку трение возрастает, а стружка не удаляется 
и не уносит тепло с собой, то весь нагрев уходит 
в инструмент. 

Александр Шилов: «Алмаз паяют при темпе-
ратуре порядка 700 градусов, и при этом не про-
исходит его деструкция. Нагреть его до более 
высокой температуры во время работы просто 
невозможно. Основная причина проблем с ин-
струментом заключается в том,  что при фре-
зеровке, к примеру, ДСтП нагревается струж-
ка. И фенолформальдегидная смола, которая 
присутствует в ее составе, меняет структуру 
и начинает налипать на заднюю грань режущего 
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зуба, что приводит к уменьшению угла заты-
ловки и к еще большему нагреву и налипанию. 
В итоге появляются сколы на облицовочном ма-
териале, и инструмент снимают. Но фреза не 
тупая, она остается достаточно острой. 
Ее можно отмыть специальным средством и 
продолжить  работать. Схожие проблемы воз-
никают при обработке фанеры, там налипание 
выражено еще сильнее, и если запустить ситу-
ацию и вовремя не снять инструмент, то это 
приведет к его поломке и выкрашиванию зубьев».

РЕСУРС И СЕРВИС АЛМАЗНОГО 
ИНСТРУМЕНТА

Главное, что нужно помнить об алмазном инстру-
менте — его затачивают и ремонтируют только в 
сервисных центрах, причем, далеко не во всех. По-
мимо того, что для заточки алмаза используется не 
абразив, а электроэрозионная технология (электро-
ды в диэлектрической жидкости), так еще у разных 
производителей отличается геометрия фрез.

Фарид Акчурин: «Некоторые нестинговые 
фрезы достаточно сложные, их не так просто 
затачивать. Есть фрезы, которые невозможно 
или очень сложно затачивать на станках без 
специальных программ. Например, те же фрезы 
p–System поначалу могли точить только неко-
торые сервисные центры LEUCO. В настоящее 

время обслуживать их могут и другие компании, 
но не все. Компания LEUCO имеет большое ко-
личество разработок и патентов, и в некото-
рых случаях новый инструмент требует осво-
ения новых технологий заточки. Естественно, 
что внедрение такого инструмента на рынок 
идет параллельно с технологической подготов-
кой наших сервисных центров».

Александр Шилов: «Мы все-таки производ-
ство, и наши возможности шире. Может быть 
у компаний, которые занимаются только серви-
сом, есть ограничения, но мы, получив инстру-
мент в руки, можем полностью его повторить: 
как выполнить заточку, сервис, ремонт, так и 
полностью изготовить с нуля. Когда точишь чу-
жой инструмент, приходится вникать, как он 
устроен, но у нас есть возможность измерить 
все углы и геометрию. Хотя, если говорим про 
алмазный инструмент, то в этом нет необхо-
димости. При заточке видно, совпадает задний 
угол или нет, а передний, соответственно, тро-
гать не надо». 

Другими словами, будет не лишним уточнить в 
сервисе, могут ли они заточить алмазную нестин-
говую фрезу конкретного производителя. 

Количество переточек инструмента, ожидаемо, 
зависит от размера напайки, который, в свою оче-
редь, ограничен конструктивом инструмента. Если 
сохранять диаметр инструмента, то увеличить зуб 
можно только за счет уменьшения диаметра кор-
пуса, то есть, его ослабления. То есть, для фрезы 
Z3 скорость подачи, условно, снизится с 25 м/мин 
до 20 м/мин.

Компромисс — усиленный корпус из легиро-
ванной стали и несколько увеличенная напайка. 
Больший зуб дает возможность сделать побольше 
канал отвода стружки, т. е. смелее заглубляться 
в материал. Но нужно учитывать, что после за-
точки пазухи отвода стружки становятся меньше, 
и скорость подачи для данной фрезы будет ниже, 
иначе она перегреется. К этому просто нужно быть 
готовым.

Усредненно считаем, что алмазные нестинго-
вые фрезы можно заточить 2–4 раза, до диаметра 
10,8–10,5 мм, дальше не получится, напайка про-
сто отвалится. Это обусловлено геометрией — на 
маленьком радиусе приходится увеличивать за-
дний угол, чтобы «затылок» не цеплял за матери-
ал, т. е. оставлять маленькую «постель» зуба.

Многое зависит от состояния инструмента, не 
довели ли его до сколов или больших выбоин. 
Оператору стоит периодически, если не в кон-
це смены, то в конце недели точно, осматривать 
инструмент, желательно под увеличением, чтобы 
оценить величину радиуса на режущей кромке.

Пробег алмазных нестинговых фрез можно 
оценить как 10:1 по отношению к твердосплав-
ным фрезам (кто-то считает в километрах, кто-то 
в сменах). Это соотношение много меньше, чем ре-
кордные 160:1, показанные в одном из исследова-

Алмазные нестинговые фрезы производства GT
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ний компании De Beers, но наглядно показывает, 
сколько переменных приходится учитывать при 
нестинге. 

Свой вклад вносит как экстремальный режим 
работы (если фуговальная фреза снимает 0,5 мм и 
проходит 200 км, то нестинговая фреза размалы-
вает в пыль 12х12 мм на протяжении всего пути), 
так и внешние факторы (биения в оснастке, люфт 
портала и прочие дисбалансы). 

Георгий Балахонов: «Мы рассчитывали про-
бег для 12 мм алмазных фрез по ЛДСП, полу-
чили 10–11 километров. Это примерно 200–300 
листов, в зависимости от карты раскроя. По 
МДФ ресурс на 15–20 % ниж — все-таки более 
плотный материал». 

Рахмиль Турецкий: «Не всегда можно коррек-
тно сравнить стойкость нестинговых фрез, по-
скольку на результат конкретных потребите-
лей влияют многие производственные факторы: 
вид и наличие инородных включений в плите, 
тип облицовочного материала пласти или его 
отсутствие, требуемое качество и точность 
деталей, соотношение долей крупных и мелких 
готовых деталей в общем объеме производства 
(в этом случае портал центра будет периоди-
чески разгоняться и тормозить, и фактическая 
скорость подачи будет отличаться от настро-
енной)».

KNOW–HOW

В статье о фуговальных фрезах мы говорили про 
патент LEUCO на аксиальные углы выше 54°. 
Оказывается, что его нельзя напрямую адаптиро-
вать к раскрою по технологии нестинг. 

«P–System — это фрезы с большими осевы-
ми углами, — пояснил Фарид Акчурин, — и, на-
пример, на D12 нет возможности расположить 
три режущие кромки с осевым углом 70°. Мож-
но сделать фрезу с одной или двумя режущими 
кромками, однако, фрезы p–System имеют огра-
ниченное применение при раскрое методом «не-
стинг». Возможность их использования и, в пер-
вую очередь, целесообразность нужно в каждом 
случае рассматривать отдельно».

Тем не менее, на майской выставке LIGNA 2023 
компания LEUCO представила две новинки для не-
стинга: фрезу DIACURVE и фрезу Fibonacci. Пер-
вая фреза имеет режущую кромку в форме цельной 
дуги со стружколомателями, что обеспечивает одно-
временно и более чистый рез, и позволяет повысить 
скорость подачи до 29 м/мин для варианта Z4+4. 

Вторая новинка реализует концепцию золотого 
сечения или чисел Фибоначчи, когда зубья распола-
гаются по математически заданной спирали. Благо-
даря такому расположению резцов удалось разме-
стить четыре режущие кромки на фрезе с диаметром 
12 мм.  Интересно, что, согласно рекомендациям, 
скорость подачи этой фрезы составляет 28 м/мин, а 
натурные испытания, в том числе демонстрации на 
выставке UMIDS 2023, показали, что хорошее каче-
ство реза достигается даже при 36 м/мин. 

В свою очередь, Георгий Балахонов рассказал, 
что у компании LIGA тоже есть несколько ориги-
нальных разработок. Так, одним из распространен-
ных методов обработки HPL–пластика в России 
является обработка твердосплавными фрезами со 

Алмазные нестинговые фрезы LEUCO DIACURVE

Алмазная нестинговая фреза LEUCO Fibonacci

HPL–пластик, обработанный алмазной фрезой 
Surrey за один проход
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скоростью подачи до 3 м/мин и глубиной съема в 1 
мм. Но на той же выставке UMIDS 2023 компания 
LIGA показала обработку 12-миллиметровой плиты 
HPL–пластика алмазной фрезой Surrey диаметром 
12 мм на скорости 8 м/мин за один проход. Если 
просто умножить глубину на скорость, получим вы-
игрыш по времени обработки в 30 раз.

ЛЕГКИЙ СПОСОБ ПОДНЯТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ

Напоследок поговорим о нюансах нестингового 
раскроя, которые стоит учитывать. Зачастую не-
большая коррекция технологического процесса 
может существенно повысить его эффективность.

Фарид Акчурин: «Все зависит от техническо-
го задания, которое ставит клиент, на что он 
делает акцент: либо он говорит, что после рас-
кроя допустимы маленькие сколы, которые по-
том уберет прифуговка, либо ему сразу нужно 
идеальное чистовое качество обработки, чтобы 
клеить кромку. Могут быть и другие нюансы. 
В зависимости от поставленного задания под-
бирают инструмент и режимы резания.

Хочу обратить внимание на качество ваку-
умного прижима. Если он плохой, то стружка 
будет заходить под плиту и может поцарапать 
покрытие, особенно, если это какой-нибудь де-
ликатный материал. Плюс, плита может быть 
деформирована, и вакуум не способен ее выров-
нять, притянуть полностью. Там, где плита не 
прижата, остаются зазоры, возникает вибра-
ция, сдвиги, что приводит к сколам на материа-
ле и даже повреждению или поломке фрезы. 

Также, когда вы вырезаете маленькую де-
таль, снижается сила вакуумного прижима. 
Скорость подачи большая, фреза тянет заго-
товку за собой, и та может не удержаться на 
столе. Опять–таки, это вопрос технологии. 
Кто–то избегает мелких заготовок в картах 
раскроя, кто-то делает перемычки, чтобы за-
готовки не смещались, а потом их дорезает, 
кто-то сначала работает с фрезой на большой 
скорости, потом ставит фрезу меньшего диаме-
тра и дорезает маленькие детали так, что они 
не смещаются.

Очень важный момент — это отвод струж-
ки. В нестинге это особенно важно, потому 
что фрезерование закрытое, фреза полностью 
погружена в материал, работает на всю глуби-
ну с интенсивным образованием стружки. Если 
стружка плохо отводится, идет двойное дро-
бление, инструмент быстрее «садится», да и 
на качестве это сказывается не очень хорошо. 

Отвести стружку может либо мощная аспи-
рация, либо дополнительные инструментальные 
решения, специальные турбины, у нас эта тех-
нология называется Aerotech. Похожие систе-
мы есть и у других, отличие в том, что у нас 
агрегат монолитный, это сказывается на его 
балансировке и долговечности. Помимо отвода 
стружки, турбина позволяет экономить время 
оператора на обдув заготовок и предохранять 
деликатные материалы от царапин. 

Естественно, нужно учитывать регулиров-
ку самой аспирации, она должна быть настро-
ена так, чтобы обеспечить оптимальный забор 
стружки».

Дмитрий Толчеев: «Одной из наиболее распро-
страненных ошибок при раскрое на фрезерах с 
ЧПУ можно назвать неправильный подбор режу-
щего инструмента: например, количество зубьев 
не соответствует режимам резания или выброс 
стружки происходит не в том направлении. Так-
же могу сказать, что операторы очень часто 
занижают скорость подачи алмазных фрез, то 
ли боятся, то ли жалеют. А фрезы потом пере-
греваются. Алмазным инструментом надо рабо-
тать быстро, с высокой скоростью подачи. 

Из простых решений еще посоветую оптими-
зировать карты раскроя. Можно очень прилично 
сократить время обработки, если уменьшить 
количество холостых перемещений шпинделя».

Рахмиль Турецкий: «Важно иметь в виду, что 
при закрытом резании фрезой, которая вра-
щается по часовой стрелке и двигается слева 
направо, верхняя и нижняя грани паза имеют 
разную шероховатость (при работе зубья на 
верхней грани «набегают» на материал и сжи-
мают его, а на нижней грани — «сбегают» и 
отрывают из-за отсутствия опоры).

Кроме того, после каждой переточки фрезы 
уменьшается как диаметр ее рабочей части, 
так и ширина паза при раскрое плиты, а разме-
ры готовых щитовых деталей, соответственно, 

Разница в качестве обработки во «встречном» и «по-
путном» направлении
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увеличиваются. Поэтому более рациональным 
представляется раскраивать плиты на отдель-
ные детали в два этапа — предварительный и 
окончательный.

Предварительный раскрой производят на 
максимально возможной скорости подачи тради-
ционной нестинговой фрезой диаметром 12 мм с 
разделенной режущей кромкой, которую заглу-
бляют не на всю толщину детали, а оставляют 
с нижней пласти слой около 1 мм.

Окончательный раскрой выполняют перета-
чиваемой алмазной фрезой диаметром 12 мм с 
единой режущей кромкой, которая удаляет слой 
материала по 1 мм с каждой стороны паза и 
углубляется в подложку на 0,3–0,5мм. Траекто-
рию подачи фрезы программируют так, что при 
обработке паза шириной 14 мм активные зубья 
всегда «набегают» на материал и обеспечивают 
высокое качество поверхности вертикальной 
кромки детали.

При такой работе даже после переточки 
фрез и корректировки их фактического диаме-
тра в системе управления центра с ЧПУ (со-
гласно сопроводительной этикетке ОТК нашего 
сервисного центра) достигается постоянство 
геометрических размеров и высокое качество го-
товых деталей.

Для обеспечения требуемой точности и ка-
чества обработки такими фрезами рекоменду-
ется использовать термозажимные станочные 
патроны, позволяющими работать на более ин-
тенсивных режимах. 

Кроме того, очень важно предотвращать 
вибрацию плиты в связи с ослаблением ее при-
жима к подложке. Для этого нужно регулярно 
«рихтовать» верхнюю пласть подложки лобовы-
ми концевыми фрезами. В программе компании 

Leitz есть фрезы с разными диаметрами рабо-
чей части (80–180 мм), которые удаляют слой 
1–1,5мм при скорости подачи 25–40 м/мин.

Для подложки мы рекомендуем использо-
вать только шлифованные плиты MDF сред-
ней плотности и герметизировать их наружные 
вертикальные кромки, например, лакокрасочны-
ми материалами. Также рекомендуем при разра-
ботке карт раскроя по возможности размещать 
мелкие детали ближе к центру плиты».

Александр Шилов: «Проблемы возникают 
в основном из-за неправильных режимов обра-
ботки, неправильной установки инструмента 
(например, работа кончиком фрезы при боль-
шом вылете, зажатие фрез ниже базовой ри-
ски, указанной на хвостовике) и пренебрежения 
простейшим сервисом, когда люди работают 
инструментом до полного затупления. За ин-
струментом надо следить и не доводить его до 
крайнего состояния. Соответственно, если об-
разуется нагар, инструмент периодически надо 
отмывать.

Допустим, когда идет обработка ламиниро-
ванных плитных материалов, маркером того, 
что инструмент затупился, являются сколы. 
В данном случае все просто: вы увидели сколы, 
сразу сняли фрезы и отдали в заточку.

Когда идет обработка необлицованного ма-
териала, то понять, что инструмент уже за-
тупился, достаточно сложно. В таких случаях 
клиенты работают до тех пор, пока, грубо го-
воря, инструмент не начал дымиться или пока 
не отлетели напайки.

Нужно определять какие-то критерии. Если, 
в частности, оборудование показывает нагруз-
ку на шпиндель, то  можно засечь показатели 
нового и затупленного инструмента, и оператор 
сможет отслеживать время смены затупивше-
гося инструмента».

Георгий Балахонов: «Некоторые операторы 
боятся запускать алмазные фрезы на больших 
скоростях. Это те самые люди, которые при-
выкли работать на твердосплавных фрезах. 
Соответственно, алмазная фреза выходит из 
строя, т. к. из-за больших оборотов на медлен-
ной скорости она фактически шлифует мате-
риал корпусом, беспощадно горит, греется и ло-
мается. Это просто неправильно подобранный 
режим работы. 

Вместо того, чтобы взять фрезу с более 
длинной рабочей частью, просто берут ту, что 
есть, вставляют в патрон не до отсечки, на-
рисованной на фрезе, и входят в материал «хво-

Лобовая концевая фреза Leitz
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стом» фрезы, который, естественно, трется 
об материал и ломается. 

Распространенная ошибка — неправильный 
подбор высоты рабочей части фрезы. Напри-
мер, нельзя фрезой с рабочей высотой 28 мм 
обрабатывать дощечку 10 мм. Фреза зажата с 
одной стороны патроном, с другой — работает 
кончиком, а большая ее часть остается в воз-
духе. Возникает рычаг, который просто лома-
ет фрезу, поэтому для каждой высоты плиты 
нужна своя фреза. Есть небольшой диапазон, 
3–5 мм. К примеру, для плиты 16 мм идеально 
подойдет фреза с рабочей высотой 21 мм. При 
этом мы можем обрабатывать и 16-ю, и 18-ю 
плиту. Но если хотим обрабатывать 20-ю, уже 
лучше брать с рабочей высотой 25 мм. 

Могу посоветовать операторам продувать 
оснастку. Многие не верят, но пыль может вы-
вести инструмент из строя. Еще посоветую 
чистить инструмент. Ацетон, уайт-спирит и 
прочее — это вредные для человека материалы, 
и я лично не стал бы их использовать. Есть спе-
циальные, безопасные для людей жидкости или 
порошковые смеси, которые можно разбавлять 
водой и чистить в них инструмент. Рекомен-
дую использовать их.

Для дополнительного удаления стружки у нас 
есть турбина. Она нужна только на станках с 
матричным столом и, желательно, с позитивной 
фрезой. В этом случае ресурс инструмента, по 
разным оценкам, повышается от 50 до 100%. За 
счет чего это происходит? Вся стружка сразу 
же уходит из зоны реза, не остается в пропиле, 
и фреза ее не перемалывает повторно. Покупка 
турбины отбивается достаточно быстро, бук-
вально, на 2–3-х фрезах.

И последний совет: ставьте точную оснаст-
ку. По нашим наблюдениям, гидропатроны в 

сравнении с цанговыми патронами увеличивают 
ресурс фрез на 30%, а термопатроны еще боль-
ше. Биения уменьшаются примерно в 3 раза, 
фреза меньше вибрирует и меньше бьется об 
материал во время работы, соответственно, 
медленнее затупляется». 

* * *
Алмазный инструмент для скоростного раскроя 

по технологии нестинг имеет свои особенности: 
направление отвода стружки, количество и рас-
положение зубьев, диаметр, материал корпуса, 
аксиальные углы, рабочую высоту и прочие. Мы 
рассмотрели те вопросы, с которыми может стол-
кнуться рядовой пользователь.

Для полноценного и быстрого нестингового рас-
кроя плитных материалов за один проход нужно 
довольно мощное оборудование: тяжелый станок 
с жесткой конструкцией, полуавтоматической или 
автоматической сменой инструмента и шпинделем 
мощностью около 10 кВт. Ходовые алмазные фре-
зы, используемые при этом, имеют диаметр 12 мм 
и рабочую высоту около 21 мм, рассчитанную на 
обработку плит 16 мм и 18 мм. Фрезы Z3+3 (ком-
прессионные, с 3-мя зубьями) работают в термо- 
или гидропатронах при скоростях подачи 20–25 
м/мин, а фрезы Z2+2 — в цанговых патронах, 
на 15–17 м/мин. Направление выброса стружки 
(позитивное и негативное) подбирается под зада-
чу. Фрезы можно переточить 2–4 раза, при этом 
пробег между заточками составит около 10 км по 
ЛДСП, чего хватает, в среднем, на 250 листов.

Впрочем, если послушать опытных людей, то 
можно сделать вывод: нельзя просто так взять и 
выбрать алмазную фрезу, нужно еще и уметь ею 
работать. К примеру, эксперты в один голос сету-
ют на операторов, которые «зажимают» скорость 
подачи алмазного инструмента, получают сколы 
на ламинате, а потом жалуются на фрезы, которые 
на самом деле остаются острыми.

Помните, что нюансов и сложностей в нестин-
ге очень много, поэтому обращайтесь за советами 
к специалистам. Они помогут подобрать инстру-
мент, обороты и прочее. От заказчика требуется 
сообщить, что и при каких рабочих режимах он 
собирается делать. 

Если у вас нет такой возможности, то правильно 
подбирайте рабочую высоту и направление выбро-
са стружки, используйте точную оснастку, настра-
ивайте режимы работы, следите за инструментом, 
своевременно чистите его, устанавливайте мощную 
аспирацию и оптимизируйте карты раскроя.

Николай Фефер

Алмазный инструмент Surrey на обрабатывающем 
центре KDT
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НОВОСТИ ДИЗАЙНА

Производитель мебели Herman 
Miller выпустил табурет Eames 
Turned Stool, созданный на осно-
ве технических рисунков и дизай-
на Чарльза и Рэй Имз. Команда 

бренда изменила форму предме-
та, отличающегося своей универ-
сальностью: он легко «превраща-
ется» в приставной столик или 
арт-объект. Модель изготавлива-
ется из массива грецкого ореха и 
предлагается также в отделке из 
эбонированного ясеня. Согласно 
документам, найденным в архи-
вах Herman Miller, изначально 
дизайнеры разработали десять 
прототипов скульптурного табу-
рета, лишь несколько из которых 
были использованы в интерьер-

ных проектах или вошли в ассор-
тимент бренда.

СКУЛЬПТУРНЫЙ ТАБУРЕТ ПО ДИЗАЙНУ ЧЕТЫ ИМЗ
В ИНТЕРПРЕТАЦИИ HERMAN MILLER

Исследования показывают, что 
люди предпочитают сидеть спи-
ной к стене в рабочих простран-
ствах с открытой планировкой, 
поэтому студия Form Us With 
Love разработала мебельную 
систему, которая позволяет 
использовать пространство по-
мещения с учётом этих знаний 
и которую она описывает как 
«систему скамеек и стен».

Над созданием Cubicle Form 
Us With Love работала с датским 
производителем +Halle, 

Cubicle призван стать местом 
для сидения, имеющим определен-
ные качества, которые люди ищут, 
когда хотят присесть в открытом 
рабочем пространстве, таком как 
библиотека или коворкинг-офис.

Эта идея основывается на док-
торской диссертации инженера 
Эндрю Худи. Анализируя дан-
ные, собранные в четырех зонах 
крупнейшей библиотеки Сканди-
навии, Худи делает вывод, что 
люди предпочитают сидеть спи-
ной к стене, а лицом наружу, как 
при индивидуальной работе, так 
и при совместной работе в группе.

Вооружившись этими знания-
ми, Form Us With Love разрабо-

тала семейство отдельно стоящих 
предметов мебели, которые вы-
глядят так, как будто они при-
ставлены к невысокой стене.

Дизайн берет свое начало от 
обеденных будок и вагонов поез-
да, которые являются примерами 
полукомнат внутри больших про-
странств.

«У нас была дискуссия о том, 
где человек работает наиболее 
продуктивно и в то же время не-
принужденно», — сказал сказал 
Джон Лёфгрен, соучредитель 
Form Us With Love. — Мы хо-
тим предложить платформу с не-
обходимым функционалом, что-
бы пользователь чувствовал себя 
комфортно, будь то работа на 
ноутбуке или общение тет-а-тет с 
коллегой».

Дизайн представлен в несколь-
ких вариантах, но установка всег-
да включает фон высотой 1,2 ме-
тра, одно или несколько сидений 
и небольшие встроенные столы.

Эти элементы реализованы с 
использованием как можно мень-
шего количества материала. Вся 
конструкция выполнена из фане-
ры, облицованной дубом, с опци-
ональной обивкой и встроенны-
ми розетками под сиденьем.

Мебель изготовлена из шпо-
нированной дубом фанеры с до-
полнительной обивкой.

«Достижения в творческом 
мышлении, критическом мышле-
нии и решении проблем требуют 
обновленной концепции нашего 
рабочего пространства», — ска-
зал креативный директор +Halle 
Мартин Халле.

Этот последний дизайн, на-
званный Cubicle, намеренно от-
сылает к офисной кабине 1960-х 
годов.

Form Us With Loves надеется 
показать, как традиционная ка-
бинка может быть адаптирована 
к современному рабочему месту, 
предлагая ощущение комфортно-
го ограждения, а не заточения.

УЮТНЫЕ УГОЛКИ В ОТКРЫТЫХ РАБОЧИХ 
ПРОСТРАНСТВАХ С ПОМОЩЬЮ CUBICLE
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Кресло YT23177 — оммаж 
модели Butterfly по дизайну Ан-
тонио Бонета, Хуана Курчана и 
Хорхе Феррари Хардоя. Дани-
ку Удербекову было интересно 

переосмыслить предмет, спроек-
тированный в Южной Америке, 
с оглядкой на суровые условия 
Северного Казахстана. Каркас 
выполнен из деревянных черен-
ков от садовых инструментов и 
содержит минимальное количе-
ство узлов из переработанных 
пластиковых бутылок. В каче-
стве материала обивки дизайнер 
выбрал войлок из овечьей шер-
сти. По словам автора, модель не 
боится снега и влаги, поэтому ее 
можно использовать на откры-
том воздухе. Кресло дополняет 
напольная лампа: она сделана из 
тонкого просвечивающегося вой-
лока, пропитанного специальным 
экологически чистым составом 

для фиксации формы. Каркас 
одной из ножек напечатан на 
3D-принтере из пластиковых бу-
тылок, в то время как две другие 
представляют собой найденный 
в лесу Y-образный сосновый ко-
рень. Светодиоды внутри лампы 
легко заменяются в процессе экс-
плуатации.

ДАНИК УДЕРБЕКОВ ПРЕДСТАВИЛ ДВА НОВЫХ 
ПРЕДМЕТА — КРЕСЛО И НАПОЛЬНУЮ ЛАМПУ

Австралийский мебельный бренд 
Derlot выпустил коллекцию 
уличных сидений, разработан-
ных его основателем Алексан-
дром Лотерштайном. Новая кол-
лекция была отсылкой к мебели 
у бассейна 1970-х годов.

Коллекция Strap включа-
ет в себя 11 различных видов 
сидений, таких как кресла, та-
буреты, скамейки, шезлонги и 
штабелируемые стулья, которые 
объединяет общая конструк-
ция — каждая деталь состоит из 
алюминиевых лент, которые, ка-
жется, туго намотаны на простые 
трубчатые рамы.

Произведения вдохновлены 
детскими воспоминаниями Ло-
терштайна о шезлонгах вокруг 
его местного бассейна. «У меня 
была такая же мебель для бас-
сейна, с решетчатыми пластико-
выми ремнями, через которые 
можно было шевелить пальцами 
ног», — сказал Лотерштайн.

Коллекция Strap производит-
ся в Мельбурне, Новый Южный 

Уэльс. Лотерштайн хотел сфо-
тографировать коллекцию в раз-
личных местах, в том числе на 
фоне глубинки, чтобы продемон-
стрировать ее австралийское про-
исхождение.

«Нашей целью было не просто 
создать каталог эстетически при-
влекательных изображений на 
белом фоне в комфортной сту-
дии, — объяснил Лотерштайн. — 
Вместо этого мы рассматривали 
эту фотосессию как возможность 
погрузиться в реальность того, 
что происходит в этой стране».

Сиденья были спроектиро-
ваны так, чтобы обеспечить 
«ощущение жилого помещения 
в общественных местах», и, учи-
тывая их надежность, они под-

ходят для использования в уни-
верситетских городках, торговых 
районах и других городских ус-
ловиях.

Детали сделаны из 70-про-
центного переработанного алю-
миния, который, в свою очередь, 
может быть переработан после 
окончания срока службы.

Коллекция поставляется с бе-
лой и черной порошковой окра-
ской в стандартной комплекта-
ции, но может быть выполнена 
под заказ в других цветовых ре-
шениях.

КОЛЛЕКЦИЯ УЛИЧНЫХ СИДЕНИЙ STRAP ОТ DERLOT
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Cозданную для итальянского 
бренда Billiani и продаваемую 
в США через StyleNations, 
коллекцию сидений Raquette 
от дизайнера Кристины Селе-
стино отличает переплетение из 
дерева.

Сиденья Raquette, названные 
в честь визуальной ассоциации 
со струнами теннисной ракетки, 
имеют решетчатые боковины, из-
готовленные из тонких деревян-
ных полос.

Рамы из ясеня с переплетени-
ями из дерева, по словам Билли-
ани, должны вызывать ассоциа-
ции с растительным миром.

Коллекция включает в себя 
шезлонг, диван и журнальный 
столик, все они доступны в ши-

роком диапазоне оттенков дере-
ва, включая различные цвета.

Каркасы из ясеня, по мнению 
Биллиани, идеально сочетаются 
друг с другом, обеспечивая изы-
сканный современный комфорт.

Сиденья Raquette изготовле-
ны из ясеня, а стол — из бука 
в сочетании со столешницей из 
МДФ или мрамора.

КОЛЛЕКЦИЯ СИДЕНИЙ RAQUETTE ОТ КРИСТИНЫ 

СЕЛЕСТИНО ДЛЯ BILLIANI И STYLENATIONS

Табурет Arc является визитной 
карточкой первой коллекции 
американской студии Juntos. 
Он способен привлечь внимание 
к по такому скромному предме-
ту мебели, как табурет.

Скульптурный вид табурета 
Arc создают плавно изогнутое 
сиденье и наклонные ножки, а 

также его пестрый цвет, который 
Juntos описывает как демонстри-
рующий «чувственный подход».

Изогнутые ножки табурета 
создают выступ для руки под си-
деньем, что позволяет легко под-
нимать и перемещать табурет, а 
наклонная поверхность обеспе-
чивает дополнительный комфорт 
сидящему.

Табурет Arc доступен в трех 
цветах, включая темно-синий 
Tide, темно-фиолетовый Tinto 
и зеленоватый Lichen, который 
имеет более туманный оттенок.

Первая коллекция Juntos 
представлена в этом году на 
Международной выставке совре-
менной мебели (ICFF) в рамках 
Недели дизайна в Нью-Йорке. 
Она изготавливается эксклюзив-
но под заказ или в небольших ко-
личествах квалифицированными 
мастерами из штата Мэн.

Студия была основана дизай-
нерами Марией Даниэлой Ху-
изой и Авраамом Бендхеймом, 

которые стремятся смешать вли-
яние Каракаса, Венесуэлы, и 
Нью-Гемпшира, США.

ТАБУРЕТ ARC ОТ JUNTOS
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Стул Mt Curve Big имеет нега-
баритные округлые формы. Он 
является частью первой кол-
лекции мебели от американской 
студии BNF.

Как и другие предметы в ли-
нии Mt Curve, стул Big бросает 
вызов «линейным нормам» мебе-
ли из ценных пород дерева. Его 
закругленные формы проявляют-
ся в неожиданных местах, таких 
как основание ножек и трубча-
тые элементы спинки.

Еще больше игривости Big 
добавляет широкое, привлека-
тельное сиденье, которое было 
разработано в расчёте на одного 
человека, но достаточно велико, 
чтобы вместить двоих.

Большой стул — творение со-
учредителя BNF Бена Ньюмана, 
который говорит, что преувели-
ченные элементы стула намекают 

на максимализм 80-х и движение 
дизайна Мемфиса. Он отметил, 
что при этом другие детали, такие 
как форма ткань симметрия взяты 
из авангардных аспектов движе-
ния ар-деко, что «создает произ-
ведение, которое излучает игри-
вость, оставаясь утонченным».

Mt Curve Big изготавливает-
ся на заказ и может быть персо-
нализирован в выборе твердой 
древесины, цвета и собственного 
материала. Текущая модель вы-
полнена из твердой древесины 
ясеня с бархатной обивкой из 
мохера.

СТУЛ MT CURVE BIG ОТ BNF STUDIO

Скамья из цельной древеси-
ны дуба, которая создает впе-
чатление непрерывной изогнутой 
линии, — новый проект фран-
цузского архитектора Амелии 
Тавеллы. Поднимаясь и опуска-
ясь, изделие формирует места 
для сидения, а также поверх-
ность стола. Гибридное изделие 
отражает изысканный поэтиче-
ский язык и функциональность, 
присущие работам архитектора. 
Благодаря плавным изгибам и 
тонким линиям модель будто бы 

парит в пространстве, в то время 
как естественная фактура дерева 
подчеркивает другие природные 
поверхности в интерьере. Криво-
линейный стол-скамья стал пер-
вым предметом мебели, разрабо-
танным Амелией Тавеллой, и, по 
ее словам, воплощает заворажи-
вающие природные ландшафты 
Корсики.

БЕСКОНЕЧНАЯ ИЗОГНУТАЯ СКАМЬЯ АМЕЛИИ ТАВЕЛЛЫ
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Понятно, что даже простое созерцание двух ты-
сяч стендов по одной минуте займет как раз 5 дней, 
поэтому необходимо обращаться к специалистам, 
которые знают, на что стоит обращать внимание, а 
мимо чего можно пройти. Нашим проводником се-
годня станет Владимир Москаленко — эксперт в 
области мебели, сантехники и интерьеров, осно-
ватель интерьерной компании «Аквариус». Он по-
знакомит нас с основными трендами на Миланском 
салоне, просто и наглядно объяснит, откуда они бе-
рутся и как преобразовываются, расскажет, почему 
мода на интерьеры не меняется моментально, и чем 
отличаются российский и европейский подходы к 
дизайну. 

Какие тенденции вы наблюдали на этой 
выставке, что увидели нового или неожидан-
ного? 

Ничего глобально нового не было, потому что 
все не меняется по щелчку: сегодня в моде зеленое, 
завтра — синее. Продолжается тема устойчивого 
развития и всего, что вокруг него: recycle, безопас-
ность, биоматериалы, биопластики. Если натураль-
ный материал, например, дерево, то это не срублен-
ное в диком лесу, а культивируемое, ответственно 
выращенное дерево. Но это уже не тренд, а скорее 
норма. 

Преобладают округлые биофильные формы, но и 
они тоже не вчера появились, это отсылка к модер-
низму, который, в свою очередь, сам стал реакцией 
дизайн-сообщества на эпоху глобальных изменений, 
в которой мы живем года, наверное, с 2018. 

Если говорить не о дизайне мебели, а о дизайне 
интерьера, то на многих стендах в экспозиции ис-
пользовали смесь и стилей, и региональных эстетик. 
На этот эклектичный подход стоит обратить внима-
ние, потому что интерьеры выглядят живыми. В чем 
проблема многих современных, вновь создаваемых 
интерьеров? В том, что они искусственные: вот ниче-
го не было, а вот мы взяли и занесли все новенькое. А 
ведь живой интерьер развивается, как-то трансфор-
мируется — он как бы многослойный. Комод достал-
ся от бабушки, этот диван прикупили тогда-то, этот 
тогда-то, тут какой-то арт, там какой-то декор — все 
это попадает в интерьер не сразу. Даже рафиниро-
ванный интерьер, который создали для картинки в 
журнале, через год выглядит уже по-другому. Люди 
в нем живут, что-то меняют, а что-то оставляют.

Я к тому, что гарнитурность — уже достаточ-
но давно дурной тон, и многие стенды и именитые 
производители используют именно эклектичный 
подход, когда вещи, немного разные по стилистике, 
из разных эпох, из разных регионов соединяются в 
единое и выглядят очень живо. В определенной сте-
пени это можно назвать особенностью этого салона.

«Дизайн – это про удобство»
Крупнейшая мебельная выставка Salone del Mobile Milano прошла с 18 по 23 апреля 2023 года. Одно из 
самых значимых событий в мебельной индустрии проходит ежегодно, и на пять дней Salone становится пло-
щадкой для демонстрации последних тенденций и новинок в области мебельного дизайна и дизайна интерье-
ра. Миланский мебельный салон с порядковым номером 61 собрал без малого 310 тысяч посетителей из 181 
стран мира, пришедших полюбоваться на 2000 экспонентов. 

Владимир Москаленко
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Второе — цвет. Цвет в дизайне меняется быстрее 
всего: в этом году один, в следующем — другой. 
Кроме того, невозможно постоянно создавать новые 
предметы, зато можно обновлять их цвет, фактуру, 
обивку, отделку. Мы берем одну и ту же модель, 
красим сегодня в матовый лак, завтра в металлик, 
послезавтра в высокий глянец, потом, допустим, де-
лаем шпон. То же самое касается и мягкой мебе-
ли — сделали другую обивку и получили совершен-
но другой предмет. 

На Миланском салоне демонстрировали доста-
точно широкую палитру, но ярко звучали оттенки 
розового, охры, сложные пастельные оттенки: если, 
к примеру, желтый, то не лимонный, а песочно-ох-
ристый. Очень популярна терракота, ее много и в 
мебели, и, допустим, в плитке, это такой highlight 
[основной момент]. Природная гамма остается акту-
альной, но она тоже развивается, добавляются но-
вые нюансы. Условно, если в 2021 году цветом года 
был шалфеевый, это не буквально зеленый, а зеле-
но-серый, то в этом году больше розово-сиреневая 
гамма с добавлением глиняных оттенков.

Вообще, буквальных цветов мало. Хотя тот же 
Baxter выдал целую экспозицию ультрамарина, а 
Cassina сделала культовый диван Maralunga в цвете 
любимых носков его создателя Vico Magistretti — 
оранжевом. Но это не тренд, а, скорее, авторский 
почерк.

Трендом можно назвать переиздание историче-
ских дизайнов, но, во-первых, из современных ма-
териалов, а во-вторых, с современными подходами 
к эргономике. Это звучит банально, но комфорт все-
таки превалирует над эстетикой, не отменяет ее, но 
балансирует. Например, в прошлом году Poltrona 
Frau переиздали диван Ouverture, созданный Пьер-
луиджи Черри в 1982 году. Его не просто сдела-
ли заново в новой обивке, а увеличили пропорции 
процентов на двадцать. За это время изменились и 
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объемы помещений, и представления о комфорте 
сидения, поэтому, если просто взять и переделать 
исторический предмет, он будет красивым, но не 
очень удобным.

Третье — материалы. Глобальный пережиток 
пандемических ограничений — это тактильные ха-
рактеристики материалов. Нельзя сказать, что это 
какое-то единое направление, но очевидно, что 
очень важно, какие ощущения будет дарить мате-
риал при физическом взаимодействии: глубокие 
фактурные обивки, сатин пластика или деревянной 
отделки, брашированные поверхности и так далее.

На ваш взгляд, почему европейские дизай-
нерские веяния приходят к нам с большой за-
держкой?

Я бы не сказал, что между нами пропасть, что 
там что-то появляется, и только через три года дохо-
дит до нас. Нет, в плане дизайна мы довольно гибко 
реагируем на изменения в мировом контексте. Но 
вопрос в том, до кого это доходит, и эта ситуация не 
уникально–российская, она всеобщая. 

Представьте график принятия инноваций — это 
стандартное распределение в виде колокола. Сна-
чала 10 % – это пионеры, инноваторы. Потом идет 
общее большинство прогрессивных, общее большин-
ство ретроградов, ну и совсем консерваторы. Те, кто 
занимается дизайном, мы все в этих первых 10%. 
Поэтому нам и кажется, что мы это уже видели, а к 
основным слоям населения это приходит года через 
два. 

Тут еще такой момент, что интерьеры, особенно 
в России, создаются долго. Сегодня я съездил на 
выставку, что-то увидел. Дальше идет нормальная 
деловая практика: пока вещь запускается в серию, 
пока заказывается на экспозиции, пока приезжает 
сюда, проходит, по-хорошему, полгода. 

Потом приходит дизайнер, которому всегда хо-
чется чего-то нового, он эту модель присмотрел. За-
тем, в течение еще условного полугода, у него по-
является клиент, которому это должно подойти, и 
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начинается реализация проекта. В общем, от поди-
ума до появления в проекте — это, как ни крути, 
года два.

Еще нужно понимать, что в этом примере со-
шлись и дизайнер–инноватор, и клиент, который 
согласился на достаточно новаторскую вещь. А кли-
ент может быть не из прогрессивного, а из консерва-
тивного большинства, и тогда он скажет: слушайте, 
это как–то слишком модно, давайте что–то более 
разумное.

Соответственно, новые вещи в интерьерах мы 
видим через несколько лет просто потому, что ос-
новная масса потребителей их принимает достаточ-
но долго. Этим и объясняется длина трендов, не 
может быть такого, что сегодня все кругленькое, а 
завтра все квадратненькое, потому что оно просто 
не будет успевать попадать в интерьер. Интерьеры 
живут гораздо дольше, чем fashion, тут нет такого, 
что диван, кровать или тумба, которые сделали год 
назад, уже не актуальны. В ассортименте компаний 
успешные предметы живут не меньше десяти лет, 
а те, которые становятся классикой дизайна, могут 
жить сколько угодно. 

То есть, нет никаких препятствий для того, чтобы 
интерьеры, представленные на нынешней Милан-
ской выставке, появились у нас. Здесь нет каких-то 

национальных особенностей, так происходит везде. 
Если вы думаете, что европейские интерьеры прие-
хали в Милан в апреле, а в июле уже будут в реали-
зованных проектах по всей Европе — нет, не будут. 

Можете дать совет нашим мебельщикам? 
Допустим, вы увидели что-то интересное и 
знаете, что у нас на рынке этого нет.

Не скажу, что я увидел такое, чего у нас нет. Но 
отмечу, что, в среднем, есть принципиальное отличие 
между тем, как дизайн понимают ведущие европей-
ские производители и российские производители.

У нас дизайн — это эстетика нового. «Это уже 
было, давайте сделаем что-нибудь другое». Покра-
сим в зеленый, вместо квадратных ручек поставим 
треугольные, заменим один камень на другой. Все 
решения диктуются стремлением удивить, отличить-
ся, идет какая–то игра, а это не про дизайн.

Дизайн — это же не только про красоту, это еще 
про функцию, про удобство, про новое качество 
жизни. И вот этому наши производители, по край-
ней мере, с которыми я сталкивался, уделяют мало 
внимания. А стоит подумать над тем, чтобы создать 
новое качество продукта, решить какой-то вопрос: 
вопрос удобства, вопрос долговечности, вопрос без-
опасности, вопрос бюджета в конце концов. А во-
прос удивить стоит у небольшого числа людей. 
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К примеру, столяры мне говорят, что могут сде-
лать одно и то же изделие в трех ценовых катего-
риях: из МДФ, из массива или из их комбинации. 
Спрашиваю, а в чем разница? Отвечают, что в цене. 
А в чем-то еще, например, в безопасности, в долго-
вечности? Нет. Но если нет принципиальной раз-
ницы, то зачем делать из массива?

Я не говорю, что нужно делать дешево. Я гово-
рю о том, что изделиям из массива не хватает сто-
рителлинга. Это еще одно принципиальное отличие 
наших мебельщиков от европейских. Там, когда ты 
приходишь, тебе рассказывают целую историю: по-
чему это сделано именно так, где находятся корни, 
откуда взялся этот тренд, и ответом на что стал этот 
предмет. Вот этого нашим мебельщикам не хватает. 

Чем обусловлен выбор компаний для ва-
ших обзоров?

Когда я приезжаю на выставку, то целенаправ-
ленно иду к определенным людям, заодно просма-
триваю, что попадается на глаза. Я уже давно не 
смотрю выставку «от корки до корки». Я не ретро-

град, я открыт новому, но иду к компаниям, которые 
я знаю и понимаю, и рассказываю о них. Интересно 
смотреть, как они развиваются. Если ты смотришь 
на лидеров, на их развитие, то общую картину мира 
можешь себе представить. 

И в итальянской, и в международной мебельной 
индустрии есть разные градации. Есть лидеры и 
создатели трендов, есть ранние последователи, есть 
какое-то среднее большинство. 

Но зачем смотреть на среднее большинство? У 
них те же самые проблемы, что на российском рын-
ке, они точно так же не понимают, почему вещи 
делают именно так. У них нет сторителлинга, нет 
развития, зато есть очень простой нарратив: мы сде-
лали дешевле, чем Cassinа. 

А почему вы сделали дешевле? Вопрос же не в 
том, что Cassina дорогая, потому что они все бур-
жуи. Ну, в определенной степени и в этом, но у 
Cassina есть отдел разработок, у Cassina есть мар-
кетинг, Cassina разрабатывает модели, приглашая 
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серьезных дизайнеров. Это все инвестиции, и это, 
естественно, отражается на цене точно так же, как 
и высокое качество производства и автоматизации, 
ответственное производство и использование преми-
альных материалов. 

А потом какой-нибудь итальянский архаровец 
приходит в шоурум Cassina, фотографирует и сри-
совывает. Ему не нужно платить дизайнерам, он не 
вкладывается в маркетинг и в исследования. Где-то 
он закрывает глаза на не очень экологичные реше-
ния, берет материалы попроще и получает предмет 
не такой же, но похожий, зато дешевле. 

В свое время очень хороший пример привел один 
немецкий дизайнер, он говорил: «Мы придумываем 
дизайн, а потом придумываем технологию, как это 
изготовить. А большинство производителей берут 
дизайн и адаптируют его под возможности своего 
производства». Это принципиально разные подхо-
ды, это дает принципиально разные результаты, и 
это, естественно, отражается и на цене.

* * *
Миланский мебельный салон 2023 года не демон-

стрировал каких-то прорывных изменений в под-
ходе к дизайну, он продолжил и аккуратно развил 
тенденции предыдущих лет: устойчивое развитие, 
натуральность, округлые формы мебели и смягчен-
ные, смешанные цвета. Эксперт отмечает тренд на 
перевыпуск исторических дизайнов, когда класси-
ческие модели делают из современных материалов 
и в соответствии с современными представлениями 
об эргономике. 

По оценке Владимира Москаленко, между Росси-
ей и Европой нет «культурной пропасти», наоборот, 
отечественные дизайнеры очень чутко реагируют на 
инновации. Другой вопрос, что в любой стране вре-
менной зазор между первой демонстрацией предме-
та и появлением его в жилом интерьере составляет 
несколько лет. Это обусловлено отчасти требовани-
ями производства, отчасти логистикой, отчасти сме-
лостью дизайнеров и их клиентов. А вот российским 
производителям мебели стоит больше внимания об-
ратить на потребности заказчиков: удобство, долго-
вечность, безопасность мебели не менее важны, чем 
дизайн и бюджет.

Беседовал Иван Романов
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07 – 11 сентября 2023 г.
MAISON & OBJET – 2023
Франция, Париж
Неделя дизайна в Париже
www.maison-objet.com

08 сентября 2023 г.
CONF-FU – 2023
Россия, Санкт-Петербург
Главная мебельная конференция
conf-fu.spb.ru

10 – 12 сентября 2023 г.
INDEX САУДОВСКАЯ АРАВИЯ – 2023
Выставка по дизайну интерьеров, мебели и отделке
Королевство Саудовская Аравия, Эр-Рияд
www.index-saudi.com

14 – 16 сентября 2023 г.
МВМК — 2023
Крым, Симферополь, пгт Аэрофлотский, пло-
щадь Аэропорта, 14
Специализированная отраслевая выставка мебе-
ли, фурнитуры и комплектующих
www.expoforum.biz

19 – 21 сентября 2023 г. 
HOMETEXTILE & DESIGN — 2023
Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международная выставка домашнего текстиля
и тканей для оформления интерьера
hometextile-design.ru

20 – 22 сентября 2023 г.
ЭКСПОДРЕВ — 2023
Красноярск, МВДЦ «Сибирь», \
ВК «Красноярская ярмарка»
Деревообрабатывающая
специализированная выставка
www.krasfair.ru

20 – 23 сентября 2023 г.
FMAC И WOODMAC — 2023
Индонезия, Джакарта, JI EXPO Кемайоран 
Международная выставка комплектующих и 
оборудования для производства мебели и дере-
вообработки
www.ifmac.net

ГРАФИК ВЫСТАВОК МЕБЕЛЬНОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,
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21 – 23 сентября 2023 г.
МЕБЕЛЬ&ДЕРЕВООБРАБОТКА
УРАЛ — 2023
Екатеринбург, МВЦ «Екатеринбург-ЭКС-
ПО»
Выставка мебели, оборудования и комплектую-
щих для деревообрабатывающего, лесоперераба-
тывающего и мебельного производства
www.mebelexpo-ural.ru

30 сентября – 03 октября 2023 г.
INTERMOB — 2023
Турция, Стамбул, ВЦ Tьyap
Международная выставка компонентов для ме-
бели
www.intermobistanbul.com

17 – 20 октября 2023 г.
SICAM — 2023
Италия, Порденоне, Pordenone Fiere
Международная специализированная выставка 
комплектующих для производства мебели
www.exposicam.it

17 – 19 ноября 2023 г.
WOFX — 2023

Индия, Мумбаи, Бомбейский выставочный 
центр
Международная специализированная b2b-
выставка готовой мебели и комплектующих для 
производства мебели
wofxworldexpo.com

20 – 24 ноября 2023 г.
МЕБЕЛЬ — 2023

Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международная выставка мебели, компонентов 
и оборудования для производства мебели
www.meb-expo.ru

28 ноября – 01 декабря 2023 г.
WOODEX — 2023

Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка оборудования 
www.woodexpo.ru

И ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЙ
СНГ И МИРА НА 2023 ГОД
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Участниками стали более 1500 человек из 800 
компаний, которые приехали, чтобы увидеть обору-
дование в работе, узнать о новинках, задать интере-
сующие вопросы или осуществить намеченные пла-
ны — приобрести необходимые для работы станки. 

География посетителей год от года расширяется. 
Участники приехали из 49 регионов России, из Бе-
ларуси, Узбекистана, Казахстана, Тайваня, Китая 
и Турции.

ЭКСПОЗИЦИЯ — ОРИЕНТИР НА ФАБРИКИ

Экспозиция по сравнению с прошлым годом стала 
более объёмной — 50 станков на площади 5000 м². 
Но главное — она поменяла свою направленность 

в сторону мебельных серийных производств. Были 
представлены автоматизированные участки и целые 
роботизированные линии. Первый раз выстроен-
ную автоматизированную линию от компании Liga 
я увидела на фабрике «SV-мебель» в Пензе. Думаю, 
что в связи с проблемным обслуживанием европей-
ского оборудования ряд фабрик думает о переходе 
на китайских производителей.

Одной из новинок стал лазерный кромкооблицо-
вочный станок KDT KE-668JGB LASER с прямой 
подачей двух типов клея на вал. Помимо быстрой 
смены клея EVA и PUR, станок имеет возможность 
с помощью лазерной технологии создавать оптиче-
ски нулевой шов. Универсальный и гибкий, он под-
ходит для работы как с фасадами, так и с корпу-

ЦМФ-2023. Ориентир на клиента
С 4 по 7 июля этого года состоялось масштабное событие мебельной отрасли — «Цифровой 
мебельный форум 2023», ставший в этом году по-настоящему международным мероприятием. 
Форум проходил в Москве в ЦВК «Экспоцентр».
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сами при серийном или индивидуальном характере 
производства.

Также для серийных производств интересна 
кромкооблицовочная автоматическая проходная 
линия с системой роликовых транспортёров, со-
стоящая из двух станков, которые после обработки 
двух сторон подают заготовку в обновлённый двух-
сторонний кромкооблицовочный станок KDT KE-
2468JHSKCAD, завершающий обработку. Возмож-
ность обработки кромок с четырёх сторон за один 
проход без участия операторов со коростью работы 
системы станков до 26 м/мин. позволит значитель-
но увеличить производительность.

 
Многие с интересом подходили на демонстрацию 

работы линии вальцового нанесения УФ-ЛКМ с тер-
мотрансферным переводом и 3D-текстурированием 
поверхности плёнкой PURETE INERT COATING. 
Можно было видеть моментальную сушку УФ-
отверждаемых ЛКМ, благодаря которой обычные 
плиты за пять минут становятся готовым изделием, 
к примеру, фасадом с индивидуальным дизайном и 
текстурой!

 
Был продемонстрировано достаточно свежее ре-

шение — четырёхсторонний обрабатывающий ста-
нок PRO-625 в модификации MEMORY PLUS от 
турецкого бренда ЦZEN.

Станок позволяет изготавливать погонажные из-
делия как из массива, так и из МДФ.

Подходит для деревообработчиков и мебельных 
фабрик, производителей дверей и плинтусов.

Оснащён системой управления Memory Plus: 
благодаря японским серводвигателям, машина за-
поминает все настройки положения шпинделей, 
встроенная память позволяет сохранять до 250 про-
филей. А настроить можно с любого устройства: с 
ПК, с планшета, со смартфона.

  
Обновленный в технической части и программ-

ном сегменте резательно-рилевочный станок KDT 
WG8C2 показал увеличение скорости на 15%. 

 
«В гамме передовых решений в области режу-

щих инструментов были проведены презентации, 
благодаря которым наши партнеры могут повы-
сить производительность оборудования более чем 
на 50% и снизить вложения в инструментальные 
решения, а также значительно сократить себесто-
имость выпускаемой продукции», — отметили 
в компании.

Также был продемонстрирован в работе заточ-
ной станок АВМ CNC650, пользующийся хорошим 
спросом.

В рамках Цифрового мебельного форума посе-
тители имели возможность пройти обучение на дей-
ствующем современном высокотехнологичном обо-
рудовании Центра PRAKTIKA по направлениям: 
наладчик-оператор кромкооблицовочного станка 
KDT, наладчик-оператор сверлильно-присадочного 
центра с ЧПУ KDT.

Хочется отметить, что компания продемонстри-
ровала серьёзные возможности оборудования для 
серийных производств, что открывает новый этап в 
работе с крупными фабриками. А отличный сервис 
и обучающий центр этому только в помощь.

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Деловая программа, надо отдать должное организа-
торам, была интересной, насыщенной и расписана 
на каждый день.

В первый день в рамках ЦМФ прошла «III Все-
российская конференция производителей мебели», 
организатором которой выступила АМДПР. На 
конференции проанализировали ситуацию в ме-
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бельной отрасли и смежных отраслях ЛПК, про-
вели аналитику поставок оборудования, обсудили 
меры государственной поддержки для производи-
телей мебели.

Было представлено много статистических дан-
ных за текущий год. В этом номере вышла подроб-
ная статья по Конференции. Читайте!

 
Одновременно с Всероссийской конференцией 

производителей мебели в первый день в Синем зале 
«Экспоцентра» состоялась презентация компании 
«Базис-Центр» на тему «Система БАЗИС как ос-
нова Цифрового мебельного предприятия», посвя-
щенная автоматизации мебельного производства с 
использованием системы БАЗИС.

Были представлены решения в области автома-
тизации аспирации, упаковки, сортировки фурни-
туры, использования промышленных роботов. Про-
демонстрированы приемы работы с новой версией 
системы «БАЗИС-2023» для оптимизации процес-
сов проектирования, подготовки производства и 
продажи мебели.

5 июля состоялась общеотраслевая конферен-
ция «Российский мебельный бизнес в меняющемся 
мире». Гостей форума ожидала пленарная дискус-
сия с лидерами рынка и кейсами о цифровой транс-
формации мебельных компаний.

Специальная сессия Дмитрия Дмитриева с презен-
тацией медиапроекта «Мебельное роуд-муви», кейсы 
цифровизации управленческих и производственных 
процессов от компаний «Дятьково», «Диван.ру», 
«Мария» и SalesChef дали многим гостям много по-
лезной информации и почву для размышлений о ре-
структуризации процессов у себя в компании.

В тот же день LIGA провела презентацию ново-
го продукта компании ASAI.SOFT — программы 
автоматизации с искусственным интеллектом.

6 июля было посвящено интернет-продажам. 
Состоялась конференция «Маркетплейсы и интер-
нет-магазины в мебельном бизнесе». Такие меро-
приятия, обсуждения, безусловно, способствуют 
расширению возможностей интернет-торговли ме-
белью как через собственные интернет-магазины, 
та и через многопрофильные маркетплейсы.

СОТРУДНИЧЕСТВО С КЛИЕНТАМИ

Компания LIGA действительно по-настоящему за-
ботится о своих клиентах и предлагает множество 
решений. Конечно, это способствует росту попу-
лярности и продаж. Здесь к услугам клиентов и 
отличный качественный сервис, и учебный центр. В 
2023 году компания запустила программу TRADE-
IN, которая даёт возможность оперативно провести 
необходимую модернизацию.

LIGA плотно сотрудничает и с лизинговыми 
компаниями, чтобы дать возможность приобрести 
клиентам нужное оборудование в лизинг.

 
«LIGA многое делает для повышения качества 

обслуживания клиентов. В 2021 году было впервые 
сформулировано понятие «Глобальный сервис», а 
сегодня мы развиваем его во всех направлениях. В 
2023 году стартовала программа TRADE-IN для 
станков мебельного производства. Рынок активно 
отреагировал на открывшуюся возможность об-
новить имеющиеся станки KDT на новые, более 
эффективные. Производительность станков вы-
росла в разы: на примере сверлильно-присадочных 
станков рост составил более, чем на 40%, а у 
форматно-раскроечных центров благодаря двой-
ному независимому толкателю TwinPush прирост 
составил более 30%. Аналогичная ситуация и у 
других групп оборудования. Мы получаем боль-
шое количество обращений от наших клиентов. В 
марте мы установили первый станок по програм-
ме TRADE-IN, который отправился в Саранск. 
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На сегодняшний момент по новой программе при-
нято и реализовано более 30 станков. Прекрасная 
возможность увеличить объём производимой про-
дукции без изменения площади цеха», — рассказал 
руководитель направления TRADE-IN LIGA Дми-
трий Семёнкин.

ЭКСПОНЕНТЫ

Мне понравилось в этом году, что экспоненты 
представляли почти весь спектр необходимых ком-
понентов для производства мебели: и материалы, 
и фурнитуру, и лакокрасочную и клеевую продук-
цию, и ПО. И то, без чего производство просто не 
нужно, — это каналы продаж.

Некоторые компании, которые участвуют в 
ЦМФ повторно, являются прямыми партнёрами 
LIGA и вне мероприятия. Однако среди пригла-
шённых впервые были компании, которые в своей 
сфере деятельности пересекаются с LIGA нечасто. 
Тем не менее они отвечают текущим запросам рын-
ка, а это важно.

Так мебельная фурнитура, лицевая и функцио-
нальная, необходима всегда при производстве кор-
пусной мебели. Особое внимание сейчас к фурниту-
ре китайского и турецкого производства.

«Наша мебельная фабрика «Галина» с 2008 
года запустила магазин профильных решений для 
производителей мебели. В ассортименте при-
сутствуют комплектующие для мягкой мебели 
и «корпуса», мойки и смесители, а также плёнки 
ПВХ. Значительный процент изделий собствен-
ного производства, а некоторую долю привозим 
напрямую из Китая и Турции. Очень вниматель-
но следим за изменениями предпочтений у от-
раслевиков, чтобы оперативно актуализировать 
каталог. Например, здесь, на форуме, мы пред-
ставили только самые востребованные товарные 
позиции в разных направлениях. Если говорить 
о тех же плёнках, то это древесные плёнки и 
декоры под камень, и всё с эффектом Soft Touch. 
Изначально мы ориентировались только на про-
изводителей из Пензенской области (наше про-
изводство располагается в Кузнецке), однако со 
временем география присутствия расширилась 
и на другие города. После 2022 спрос настоль-
ко вырос, что теперь мы охватываем почти всю 
страну! Участвуем в форуме впервые, но уже 
оцениваем мероприятие как очень полезное и рас-
считываем принять участие снова», — выразил 
мнение руководитель отдела продаж компании 
«АМС» Артём Никитин.

Уже второй год в ЦМФ принимает участие пред-
ставительство  турецкого производителя фурниту-
ры Samet в России.

«Мы представляем турецкую компанию 
Samet, чья история насчитывает уже 50 лет. В 
России представительство работает с 2013 года 
и затрагивает весь спектр функциональной фур-
нитуры. Основные стратегические группы — 
петли-подъёмники, направляющие деревянных 
ящиков, выдвижные системы с металлическими 
боковинами. В 2022 году спрос на наши товары 
вырос в разы. Тогда мы впервые выступили на 
ЦМФ и даже на мероприятии ощутили этот на-
плыв. Те запросы превышали наши стандартные 
в 4 раза. Думаю, что на это повлияла, в част-
ности, и наша быстрая логистика (доставка от 
склада от трёх недель до месяца). Именно тогда 
на фабрике появилось пять дополнительных про-
изводственных линий. Зато сейчас Россия — это 
страна № 1 по импорту продукции Samet в мире. 
ЦМФ оцениваем очень высоко и рассчитываем 
принять участие повторно. Тем более что мы 
ожидаем выход нового поколения ящиков и подъ-
ёмников, а также продолжаем развивать сервис-
ную часть», — рассказал технический директор 
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компании Samet (ООО «Самет мебельные техно-
логии») Сергей Чугунников.

На ЦМФ-2023 были приглашены представители 
маркетплейсов. В2С-платформы, такие как Avito и 
Ozon, были интересны и крупным фабрикам для 
продажи своих коллекций, и небольшим предпри-
ятиям, работающим под заказ.

В последние пару лет стали активно появляться 
площадки, предлагающие комплектующие для ме-
бели мелким и средним мебельщикам.

«Скоро будет два года со дня выхода на ры-
нок нашего маркетплейса по продаже фасадов. За 
счёт того, что у нас большая ёмкость, в которой 
можно расти, у нас наблюдается только положи-
тельная динамика. С нами уже работают восемь 
производителей фасадов и в очереди на размеще-
ние ещё пять игроков. Мы прирастаем также и в 
количестве клиентов (основная ЦА — это малые 
и средние предприятия). Всё это говорит о том, 
что чем дальше, тем больше нишевые маркет-
плейсы будут иметь успех. Поэтому в следую-
щем году рассчитываем расширить ассортимент 
сопутствующими товарами, такими как петли 
и ручки.

На Цифровом мебельном форуме мы получили 
больше контактов именно со стороны партнё-
ров, а не пользователей. В целом мы и ставили 
перед собой задачу познакомиться с региональ-
ными производителями фасадных полотен, ко-
торые могли бы быть нашими потенциальными 
селлерами. Тем более, что по отзывам многих ме-
бельщиков, их доля закупок компонентов больше 
приходится на локальных производителей, а мы 
географией не ограничены и предоставляем три 
варианта доставки продукции», — отметила 
продакт-менеджер маркетплейса «ФДМ» (ООО 
«Все Фасады») Светлана Швырёва.

«Вся площадь, на которой в этом году про-
ходило мероприятие, использовалась на 100 %, 
поэтому мы даже не смогли разместить всех 
партнёров, которые изъявили желание участво-
вать в «Цифровом мебельном форуме». Однако 
все дали мероприятию высокую оценку и под-
твердили своё участие в следующем ЦМФ. На 
самом деле, именно по этому критерию — же-
ланию и готовности партнёров и посетителей 
приезжать на следующие наши события — мы 
оцениваем успех мероприятия. Поэтому, по на-
шим прогнозам, в 2024 году, мы увеличим общую 
площадь и количество новых партнёров (в част-
ности международных) в два раза», — поделился 
планами генеральный директор компании «ЛИГА» 
Виталий Кривошеев.

«Создавая Цифровой мебельный форум, мы 
ставили перед собой задачу организовать про-
фессиональную площадку для мебельной отрасли 
РФ по комплексному решению задач и актуаль-
ным вопросам. Помимо презентации нового обо-
рудования и современных технологий для произ-
водства, мы приглашаем ведущих поставщиков 

мебельной фурнитуры и материалов. А деловую 
программу стараемся насытить актуальными 
темами, связанными с использованием программ-
ных продуктов, рынков сбыта и инструментов, 
повышающих эффективность от приёма заказов 
до отгрузки готовых изделий. В этом году боль-
шой интерес вызвал блок аналитики и круглые 
столы с ведущими маркетплейсами России», — 
добавил Виталий Кривошеев.

Светлана Ширяева
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Бесплатная специализированная доставка по мебель-
ным фирмам в городах: Краснодар, Ростов-на-Дону, 
Ставрополь, Волгоград, Сочи.

Распространение на фирменных стойках в 60 компа-
ниях Краснодара, Ростова-на-Дону, Ставрополя, Армави-
ра, Пятигорска.

Редакционная подписка.
Активное участие в выставках.

Макеты подаются в файлах CorelDraw 17.0 (9.0-13.0 — допу-
скаются), Adobe Illustrator 5.0-17.0, *.EPS, *.AI, шрифты переве-
дены в кривые (Convert to curves), разрешение импортированных 
изображений не ниже 240 dpi для цвета (не ниже 240 dpi для ч/б), 
верхняя граница 400 dpi (редуцируйте — resample — при ее пре-
вышении). 

Для макетов в цвете — все импортированные изображения до 
импорта в файл Corel Draw должны иметь формат CMYK.

При подаче макетов в TIFF, PSD — формат CMYK, разреше-
ние — для цветных макетов — 300 dpi, для черно-белых — 400 
dpi (допускается не ниже 300 dpi). Для макетов в формате JPG 
устанавливайте минимальную степень сжатия.

РАСЦЕНКИ на размещение рекламы

1-я полоса (лицевая обложка) —      95 000 руб.
2-я полоса (2-ая сторона обложки) — 42 000 руб. 
3-я полоса (обложка) —                   34 000 руб. 
4-я полоса (обложка) —                46 000 руб. 
вкладка — 34 000 руб. 1/2 — 15 500 руб.
         1/4 — 10 500 руб.

эксклюзивный блок перед содержанием
1 полоса — 36 000 руб.

РАСЦЕНКИ на размещение рекламы

Статья — 1 полоса —                30 000 руб.
Статья –   2 полосы (разворот) — 56 000 руб. 
Статья в рассылку — 1 выпуск     6 000 руб. 

Фиксированное место — +10%
Баннер в рассылку 1 выпуск — 15 000 руб.

 ТРЕБОВАНИЯ к размещению материалов и размеры рекламных модулей

ВАЖНО: в цвет-
ных макетах на расстоя-
нии 8–10 мм от каждого 
края — не включать текст 
и существенные   элементы  
изображения (под обрез уходит 
5–3 мм).

Для справки:
В статьях (1 полоса) при-

мерно   5300–5700   знаков 
без пробелов (2–12 абза-
цев);   5900–6400 (2–12 абза-
цев) знаков с пробелами.

Обложка 1 и 4 — 
223*303 верт.

1/1 — 213*303 верт.
1/2 — 213*150 гориз.
1/2 — 303*108 верт.
1/4 — 108*150 верт.

включено поле под обрез

По всем вопросам обращайтесь к менеджерам или в редакцию: тел. +7 (861) 243-1234,  
e-mail: mebel@х1.ru, тел. редактора: +7 988-243-1234 (мобильный), e-mail: sveta@х1.ru.

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИЗДАНИЯ

 в 2023 г.

 
ЗАЯВКА ДЛЯ ПОДПИСКИ НА ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК ЮГА»

НАИМЕНОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

АДРЕС ДЛЯ КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКИ

РОД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ТЕЛЕФОН

ФАКС

ОТВЕТСТВЕННОЕ ЛИЦО

ПЕРИОД ПОДПИСКИ

Заполненный бланк необходимо выслать по e-mail: mebel@x1.ru 
Стоимость одного экземпляра журнала 120 руб. (без НДС)
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ЗДЕСЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК ЮГА» БЕСПЛАТНО

г. Краснодар (код города 861)

ICA Вишняковой, д. 3,

АМК-Троя Вишняковой, д. 3 211-2-444

Аристо-Краснодар хутор Ленина, МТФ-1, 
отделение 4 234-74-18

Багет Сервис Тополиная, 29 257-06-86

Багет Сервис Новороссийская, 172

База мебельной 
комплектации Тихорецкая, 22/1 263-79-00

Вудмастер Нефтяников шоссе, 42 215-61-72

Дом Плит Текстильная, 9/3 200-06-70

Ками-Кубань Шоссе Нефтянников, д. 44 279143-00
Командор 
Краснодар Круговая, 46/1, к. 33 279-20-36

Компания СВ Уральская, 144 А/1 +7 (918) 
441-59-86

МДМ-Краснодар Садовая, 120/1 992-52-62

МДМ-техно Одесская, 48 210-34-06

Мебельснаб Ростовское шоссе. 24 212-63-16

Меко-Юг Вишняковой, д. 7 211-20-41

Рола Селезнева, 76 235-30-98

Славия, магазин Тихорецкая, 6 212-59-65

Союз-М-Кубань Уральская, 83/1 210-83-11

Карат Круговая, 24/10 205-05-92

Таурус Тополиная, 32 211-92-45

Фурнитекс Коммунаров, 268 210-98-81
Южный Торговый 
Дом СФЗ Бершанской, д. 351, к. 2 227-57-90

Юмаком, магазин 
Мебельщик Новороссийская, 172 239-71-11

Таурус Тополиная, 32 211-92-45
Торговый Дом 
ЕвроХим-1, ЗАО,  
филиал  
в г.Краснодаре

Щорса, д. 50 200-94-16

Центр Стекло 3-я Трудовая, 100 242-12-28

Фурнитекс Коммунаров, 268 210-98-81
Юг-Комплект 
Мебель Янковского, 191 255-25-50

Элфа-Юг Садовая, д.120/1 254-05-40
Южный Торговый 
Дом СФЗ Бершанской, д. 349 227-57-90

Юмаком, магазин 
Мебельщик Новороссийская, 172 239-71-11

г. Ростов-на-Дону (код города 863)
Антей Орская, 31 в, оф. 28 223-36-49

Е.В.А. Лтд трасса Ростов-Новошахтинск  
1 км, 7/11 2-309-903

Евростиль ул. Вити Черевичкина 64,  
2 этаж 261-32-09

Интерьер Щербакова, 100 / 26 июня, 31 290-80-81

Интерьер Щербакова 98 218-23-35

КДМ Днепропетровская, 50д 303-65-17

КДМ Нансена, 85 242-48-91

Кедр Портовая, 368 211-00-53

Купе Щербакова, 76 8-961-
283-67-69

МакМарт-Ростов-
на-Дону Курчатова, 1в 201-73-48

МДМ-Ростов-на-
Дону Стальского д.16А 333-02-43

МДМ-техно Таганрогская, 138, к. 1 209-83-93

Мебельная 
фурнитура-Ростов Орская, 31 ж 223-36-73

Мебельщик Щербакова, 107 309-05-29

МФК-ГРАСС Щербакова, 82 207Ó07Ó02

Платформа 
(Григорьева С. И.) Черевичкина Вити, 87 296-05-22

ТБМ-Юг г. Аксай, пр. Ленина 40 269-97-14

Кошелев, ИП Черевичкина Вити, 106/2 283-15-63

МДМ-техно Сиверса, 28-А, офис 32 267-30-94

Мебельная 
фурнитура-Ростов Орская, 31 ж 223-36-73

Мебельщик Щербакова, 107 / 26 июня, 29 230-43-86

МФК-ГРАСС Щербакова, 82 207Ó07Ó02

Платформа 
(Григорьева С. И.) Черевичкина Вити, 87 296-05-22

Скобяная лавка пр-т Шолохова, 27 / 
14-я линия, 82 206-16-57

ТБМ-Юг г. Аксай, пр. Ленина 40 269-97-14

Кошелев, ИП Черевичкина Вити, 106/2 283-15-63

ЦМК Черевичкина Вити, 64 261-32-17

г. Пятигорск (код города 8793)

МДМ-Пятигорск Черкесское шоссе, 17 31-77-22

Таурус ул. Черкесское шоссе, 2-й км,  
остановка Нефтебаза

8-962-
012-15-33

Юмаком-Юг Ермолова 32а 97-59-00

г. Волгоград (код города 8442)

КДМ Революционная, 2а 41-75-34

Кедр Бульвар 30-летия Победы, 39а 54-62-89

МДМ-Волгоград Шоссе Авиаторов, 10Г +7 (937) 
730-62-11

г. Армавир (код города 86137)

ЮМАком-Армавир Гоголя, 100  2-17-62

АМК-Троя Ефремова, 254/1 215-51

г. Ставрополь(код города 8652)

Русский ламинат с. Верхнерусское,  
ул. Батайская, 19

(86553) 
2-08-70

СБК с. Верхнерусское,  
ул. Подгорная, 7б 95-38-50

Юг-Комплект 
Мебель

с. Верхнерусское,  
ул. Подгорная, 7 62-40-60

г. Волгодонск(код города 863-9)

Полимерсервис Романовское шоссе, 20 270-044

г. Новочеркасск(код города 863-5)

Ламинат  ул. 26 Бакинских комиссаров, 7 2-64-65

г. Новороссийск(код города 861-7)

БМК пос. Цемдолина,  
ул. Промышленная 3 260-751
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